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В РАЗВИТИИ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.

ИНФОРМА ЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета Коммунистической 

партии Советского Союза
15 декабря 1958 года открылся Пленум Центрального Комитета К П С С . 
Пленум заслушал доклад Первого секретаря Ц К  К П С С  товарища Н. С . Хрущ ева „Итоги раз

вития сельского хозяйства за последние пять лет и задачи дальнейшего увеличения производства 
сельскохозяйственных продуктов".

Пленум Ц К  К П С С  продолжает свою работу.

Итоги развития сельского хозяйства за последние пять лет и задачи 
дальнейшего увеличения производства сельскохозяйственных продуктов

ИЗЛОЖЕНИЕ ДОКЛАДА ТОВАРИЩА Н. С. ХРУЩЕВА НА ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС
На обсуждение настоящего Пленума ЦК, сказал тов. Хрущев, 

вносится вопрос об итогах развития сельского хозяйства за по
следние пять лет и задачах дальнейшего увеличения производ
ства сельскохозяйственных продуктов. Этот вопрос настолько 
важен, что работа нашего Пленума, видимо, явится политиче
ским отчетом партии перед народом за состояние сельского хо
зяйства. Сентябрьский, январский и последующие Пленумы 
Центрального Комитета, а также XX  съезд партии всесторонне 
разработали широкую программу подъема сельского хозяйства. 
Центральный Комитет призвал партию и весь народ к тому, 
чтобы, всемерно развивая и дальше тяжелую индустрию, как ос
нову всего народного хозяйства, в кратчайшие сроки обеспечить 
резкое увеличение производства зерна, мяса, молока, шерсти, 
хлопка, сахарной свеклы, картоф&я, овощей и других продук
тов.

В  мероприятиях по сельскому хозяйству, принятых партией, 
воплотились идеи Ленина о развитии производительных сил 
деревни на основе социалистического преобразования сельско
го хозяйства, об укреплении союза рабочего класса и крестьян
ства, о творческой роли народных масс, о неуклонном подъеме 
благосостояния трудящихся. Центральный Комитет смело обна
жил крупные недостатки в состоянии сельского хозяйства, от
бросил с пути все, что мешало развитию колхозов и совхозов. 
Благодаря тому, что партия подвергла острой критике ошибки 
в руководстве сельским хозяйством и подняла народ на преодо
ление имевшихся недостатков, наша страна стала еще сильнее 
и могущественнее.

Успешное осуществление намеченной программы по увели
чению производства сельскохозяйственных продуктов явилось 
крупным вкладом в дальнейшее экономическое развитие Совет
ского государства, укрепление его могущества и повышение 
жизненного уровня советских людей. Не будет преувеличением 
сказать, что истекший после сентябрьского Пленума ЦК 1953 
года период в жизни партии и страны, в жизни нашего народа 
имеет историческое значение.

Значение пятилетия, истекшего после сентябрьского Плену
ма ЦК КПСС, говорит Н. С. Хрущев, в том и состоит, что бла
годаря принятым партией мерам развернулись силы колхозного 
строя, приведены в действие ег» резервы, на реальную основу 
поставлена задача создания обилия сельскохозяйственных про
дуктов и достижения в сельском хозяйстве страны более высо
кой производительности труда. Это имеет неоценимое значение 
для дела коммунистического строительства, для подъема благо
состояния народа.

Анализируя путь, пройденный сельским хозяйством за по
следние пять лет, следует сказать об экономическом положении 
страны, сложившемся к 1953 году.

Промышленность Советского Союза к тому времени добилась 
значительных успехов. Намного возросло производство металла, 
топлива, электроэнергии, увеличился выпуск продукции других 
важнейших отраслей тяжелой индустрии и легкой промышлен
ности. Подъем промышленного производства, строительство но
вых городов и промышленных центров предъявляли более вы
сокий, чем прежде, спрос на продукты питания и сельскохозяй
ственное сырье.

А как обстояло дело тогда в сельском хозяйстве?
Надо прямо сказать, что положение в сельском хозяйстве 

было в ту пору тяжелым. Колхозы и совхозы хотя и залечили 
раны, нанесенные войной, но достигнутый ими уровень произ
водства не мог удовлетворить потребности страны. Вследствие 
крупных недостатков в руководстве колхозами и совхозами и 
некоторых извращений ленинской политики в колхозном строи
тельстве рост сельскохозяйственного производства затормозил
ся. В этом нетрудно убедиться, если посмотреть итоги развития 
сельского хозяйства за период с 1948 по 1953 год. За эти 
годы, по существу, не увеличились валовые сборы и заготов
ки зерна. Производство молока также не росло, а среднегодовое 
производство мяса было ниже того уровня, которого страна* 
Достигла перед войной. • ,

Перед Коммунистической партией, перед советским народом, 
продолжает Н. С. Хрущев, встала как одна из самых неотлож
ных и жизненно важных задач— в кратчайшие сроки обеспечить 
быстрый рост сельскохозяйственного производства с тем, чтобы 
Удовлетворить потребности трудящихся в продуктах питания, а 
промышленности —  в сельскохозяйственном сырье.

Это была трудная задача. Потребовались огромные усилия 
партии, рабочего класса и колхозного крестьянства, советской 
интеллигенции для того, чтобы в несколько лет совершить ги
гантский скачок в развитии сельского хозяйства.

Опираясь на безграничную поддержку и творческую актив
ность всех трудящихся, наша партия развернула огромную орга
низаторскую и политическую работу, определила наиболее акту
альные проблемы развития сельского хозяйства, возглавила все
народную борьбу за претворение в жизнь намеченной сентябрь
ским Пленумом ЦК программы крутого подъема сельского хо
зяйства.

В интересах всего народа, в интересах дальнейшего укре
пления могущества страны и подъема благосостояния трудя
щихся партия разрешила важнейшие экономические вопросы 
развития социалистического сельского хозяйства. Был восстанов
лен принцип материальной заинтересованности колхозников, 
всех тружеников деревни в увеличении производства сельскохо
зяйственных продуктов, что способствовало повышению трудовой 
активности масс колхозников, подъему производительности тру
да. Партия укрепила колхозы и совхозы руководящими кадрам^,

а также кадрами специалистов сельского хозяйства. Благодаря 
героическим усилиям рабочего класса сельское хозяйство в 
кратчайший срок получило сотни тысяч тракторов и миллионы 
различных машин. На развитие сельского хозяйства государство 
ассигновало огромные средства. Был принят новый порядок пла
нирования, развязавший инициативу колхозников, позволивший 
им планировать свое общественное хозяйство, исходя из наиболее 
полного использования имеющихся возможностей. По призыву 
Центрального Комитета партии трудящиеся СССР освоили десят
ки миллионов гектаров новых земель, что имело решающее зна
чение для увеличения производства зерна и подъема сельского 
хозяйства в целом.

Борьба партии и всего советского народа за подъем сельского 
хозяйства увенчалась выдающейся победой. За последнее пяти
летие по сравнейию с предыдущим пятилетием значительно уве
личились производство и заготовки всех сельскохозяйственных 
продуктов, что благотворно сказалось на подъеме жизненного 
уровня советских людей.

Тов. Н. С. Хрущев приводит данные о росте заготовок 
основных сельскохозяйственных продуктов.- В  1958 году (по 
данным на 10 декабря) по отношению к  1953 году заготовки зер
на составили 191 процент (в том числе пшеницы —  231), заго
товки сахарной свеклы—  223 процента, картофеля —  130, ово
щ ей—  180, подсолнечника— 165, хлопка-сырца —  116, льно
волокна—  209, мяса (в  живом весе) —  162 (в том числе сви
нины —  290 процентов), молока —  205, гаерсти —  160 и заго
товки яиц составили 176 процентов.

Намного возросла валовая продукция сельского хозяйства в 
целом. Если за 1949— 1953 годы в среднем за год она составила 
несколько менее 300 миллиардов рублей, то за 1954— 1958 го
ды также в среднем за год— свыше 400 миллиардов рублей в 
сопоставимых ценах.

Сейчас, когда мы анализируем развитие сельского хозяйства 
за пять лет, следует еще раз сказать об антипартийной группе 
Маленкова. Кагановича, Молотова, Булганина, Шепилова. Язык 
не поворачивается называть таких людей товарищами, хотя они 
и остались членами партии, если вдуматься, куда они своей 
фракционной работой толкали партию, пытаясь сорвать осуще
ствление решений сентябрьского Пленума ЦК и XX съезда КПСС, 
ревизовать ленинскую генеральную линию партии в коренных 
вопросах развития нашей страны.

Вся партия, весь советский народ единодушно осудили эту 
фракционную раскольническую группу. В свете нынешних успе
хов в сельском хозяйстве каждый советский человек еще боль
ше осознает, что антипартийная группа, оторвавшаяся от наро
да, выступала против его жизненных интересов, вела борьбу про
тив осуществления курса партии, выработанного на XX съезде 
КПСС по всем важнейшим вопросам внутренней и внешней по
литики. Члены ЦК хорошо помнят, с каким ожесточением эта 
группа раскольников выступала против реорганизации управле
ния промышленностью и строительством, против расширения 
прав союзных республик и местных партийных и советских ор
ганов.

Как известно, антипартийная группа боролась против поли
тики партии в освоении целинных земель. Между тем именно за 
счет освоения целины страна резко увеличила валовое производ
ство и заготовки зерна, что позволило поднять благосостояние 
народа, еще более укрепить могущество нашей Родины.

Антипартийная группа выступала против нового порядка 
планирования в сельском хозяйстве. А ведь именно новый поря
док планирования развязал творческую инициативу масс, позво
лил более разумно использовать местные возможности. В  ре
зультате колхозы с тех же земель получают теперь гораздо боль
ше продукции. Антипартийная группа пыталась заглушить 
триотическое движение, начатое передовыми колхозами и со 
хозами, за быстрейший подъем животноводства и решение зада
чи в кратчайший срок догнать США по производству продуктов 
животноводства на душу населения. Между тем, это движение 
было поддержано всем народом и уже дает положительные ре
зультаты. Антипартийная группа выступала против освобождения 
хозяйств колхозников, рабочих и служащих от обязательных по
ставок мяса, молока, картофеля и других сельскохозяйственных 
продуктов, пыталась запугать Центральный Комитет, будто про
ведение такой меры нарушит снабжение страны продуктами жи
вотноводства. Что же получилось на деле? Освободив хозяйства 
колхозников от обязательных поставок, партия подняла творче
скую активность колхозного крестьянства. В итоге производство 
и заготовки животноводческих продуктов не только не умень
шились, но и значительно возросли, что пошло на пользу всему 
советскому народу.

Выступления антипартийной группы против важнейших ме
роприятий партии, направленных на укрепление колхозов и по
вышение благосостояния колхозников, свидетельствуют о том, 
что Молотов, Каганович, Маленков и другие оказались не пони
мающими сельского хозяйства, они неправильно относились к 
крестьянству, рассматривали его как еилу, которая оказывает 

-сопротивление социалистическому строительству. Эта противоре
чащая взглядам Ленина ложная линия в отношении колхозов и 
колхозников на практике привела к тому трудному положению 
в сельском хозяйстве, которое мы имели к 1953 году.

В  самом деле, как можно сочетать с интересами подъема 
сельского хозяйства предложение, которое внес Молотов, и, не
смотря на возражения, добился того, что оно было принято, о 
том, чтобы каждая область обеспечивала себя собственным кар
тофелем.

па-
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Разве можно было в тех условиях так ставить вопрос? Что
бы обеспечить, например, Москву и Ленинград картофелем за 
счет колхозов Московской и Ленинградской областей, требова
лось резко расширить посевные площаДи под картофелем. А 
что это означало для колхозов? Если учесть, что картофель тогда 
заготавливался по цене в 2,5— 3 копейки за килограмм, то не 
трудно увидеть, к чему вело предложение Молотова. Оно вело к 
подрыву колхозов. При таких условиях, чем больше колхоз сда
вал картофеля, тем больше он разорялся, потому чт^ не только 
не возмещались затраты на его производство, но даже на пере
возку этого картофеля для сдачи государству нужно было изы
скивать средства в других отраслях сельскохозяйственного про
изводства. А другие отрасли также были в запущенном состоя
нии. Таким образом, это толкало колхозы на полное разорение.

Или возьмите другое предложение Молотова —  об увеличе
нии суммы займа в деревне. Он мотивировал это предложение 
тем, что колхозники мало участвуют в подписке на заем, под
писываются на небольшую сумму, меньше, чем в городах. И 
Молотов также добился принятия этого предложения. Увеличе
ние суммы займа, конечно, не могло решать задачу изыскания 
средств, но оно ухудшало политические настроения, колхозни
ков уговаривали подписываться на заем, а они не имели воз
можности это сделать из-за крайне низких доходов в колхозах. 
Вносилось немало и других предложений, которые на деле под
кашивали сельское хозяйство.

Теперь все видят, как позорно провалилась эта презренная 
группа жалких фракционеров, разоблаченная и разгромленная 
Центральным Комитетом, отброшенная прочь партией и наро
дом. »

Мероприятия по сельскому хозяйству, разработанные Цент
ральным Комитетом, успешно претворяются в жизнь. Они имеют 
поистине революционное значение для развития сельскохозяй
ственного производства в нашей стране.

Тов. Н. С. Хрущев далее характеризует подъем земледелия 
и увеличение производства зерна. Без решения зерновой пробле
мы нельзя обеспечить потребность страны в хлебе, нельзя до
биться подъема животноводства и увеличения производства 
технических культур.

Фактически по производству зерна страна длительный пе
риод находилась на том уровне, который имела дореволюцион
ная Россия.

Знали ли о недостатке хлеба в стране те, кто отвечал за 
состояние сельского хозяйства, в частности Маленков? Безус
ловно, они знали об этом. Однако вопреки фактам Маленков в
1952 году с трибуны съезда партии заявил, что валовой сбор 
зерна в стране составил 8 миллиардов пудов и что теперь, мол, 
зерновая проблема решена окончательно и бесповоротно.

В  действительности положение с производством зерна сло
жилось иное. Колхозы и совхозы даже в лучшем для того пе
риода по урожайности 1952 году собрали не 8 миллиардов, а 
только 5,6 миллиарда пудов зерна. Заявление о сборе 8 милли
ардов пудов зерна было не чем иным, как очковтирательством, 
обманом партии и народа, и преследовало. цель скрыть крупные 
провалы в сельском хозяйстве, руководство которым было пору
чено Маленкову.

Требовалось осуществить самые неотложные меры для подъ
ема зернового хозяйства. Эти меры разработал Центральный 
Комитет партии. Главными из них были:

во-первых, освоение большого количества целинных и за
лежных земель в Сибири, Казахстане и на юго-востоке страны;

во-втсрых,' расширение посевов и повышение урожайности 
кукурузы, продвижение этой культуры в новые районы; пере
смотр структуры посевных площадей с тем, чтобы заменить 
малоурожайные культуры более урожайными зерновыми и дру
гими сельскохозяйственными культурами;

в-третьих, увеличение сбора зерна на старопахотных землях 
за счет повышения урожайности и сокращения потерь.

В результате осуществления этих мер произошли большие 
перемены в развитии зернового хозяйства.

За прошедшие пять лет посевные площади под зерновыми 
культурами увеличились на 18,5 миллиона гектаров, или на 17 
процентов, валовой сбор зерна —  на 3 миллиарда 472 миллио
на пудов, или на 69 процентов, а заготовлено хлеба в 1958 
году на 84 процента бо.цше, чем было заготовлено из урожая
1953 года. Всего в текущем году государство заготовило 3,5 
миллиарда пудов зерна, что является выдающейся победой пар
тии и народа в осуществлении планов коммунистического строи
тельства. Такого количества хлеба наша страна никогда за свою 
историю не имела.

Решающим условием увеличения производгтва зерна яви
лось освоение целинных и залежных земель. В течение трех 
лет труженики сельского хозяйства Сибири, Казахстана, По
волжья и других районов при активной поддержке всего наро
да подняли 36 миллионов гектаров целины.

Когда возникла идея освоения целины, Молотов и другие 
участники антипартийной группы, выступая против этого меро
приятия партии и государства, пытались доказать, будто рас
ходы на освоение целины не окупятся и это дело экономически 
якобы невыгодно. Прошедшие годы опрокинули эти вздорные 
утверждения и показали всестороннюю экономическую выгоду 
государства от освоения целины.

По данным ЦСУ и Министерства финансов, в 1954— 1958 
годах государство вложило в освоение целинных земель 30 мил
лиардов 700 миллионов рублей. За этот же период времени 
за счет товарной продукции хлеба и районах освоения ц ели *

ных и залежных земель в государственный бюджет дополнн- 
.тельно поступило 48 миллиардов 900 миллионов рублей. Если 
из этой суммы исключить указанные выше расходы на освое
ние целинных земель, то получится, что государство не только 
покрыло эти вложения, но и сверх того уже получило чистого 
дохода за указанный период свыше 18 миллиардов рублей.

В  итоге проделанной партией работы за последние годы зер
новое хозяйство страны поставлено на прочную основу.

Главной линией в земледелии ца ближайшие годы остается 
*и впредь всемерное увеличение производства зерна, как основы 
всего сельского хозяйства, говорит тов. Н. С. Хрущев. Подсче
ты показывают, что для полного удовлетворения потребностей 
государства нам надо иметь примерно 10— 11 миллиардов пу
дов хлеба.

Возникает вопрос: за счет каких источников мы можем 
увеличить валовой сбор зерна еще на 2— 3 миллиарда пудов?

Главным и решающим источником увеличения сборов зерня 
в современных условиях является повышение урожайности зер
новых культур.

Для увеличения валового сбора зерна до 10— 11 миллиар
дов пудов колхозам и совхозам надо получать с каждого гек
тара зерновых посевов примерно на 3— 4 центнера больше, 
чем собирают они сейчас. Для этого необходимо осуществить 
ряд неотложных мер: строго соблюдать сроки проведения сель
скохозяйственных работ; в течение ближайших двух-трех 
лет ввести правильные севообороты; хорошо поставить семенное 
дело; серьезно подумать об удобрениях под зерновые.

Тов. Н. С. Хрущев говорит затем о росте производства тех
нических культур, картофеля, овощей и других сельскохозяй
ственных продуктов. В  итоге осуществления мероприятий, на
меченных сентябрьским Пленумом ЦК, колхозы и совхозы в ко
роткий срок расширили посевы технических и овощных куль
тур, увеличили валовые сборы и выход товарной продукции. 
Посевная площадь сахарной свеклы, например, в сравнении с 
1953 годом возросла почти на миллион гектаров. Значитель
но увеличилось и ее валовое производство. Если в 1949— 1953 
годах сбор свеклы в среднем за год составлял 21 миллион тонн, 
то в текущем году —  54,1 миллиона тонн, или более чем в два 
раза превысил сбор 1953 года. Но нам предстоит сделать еще 
один шаг вперед, с тем, чтобы в ближайшие годы за счет рас
ширения посевных площадей и повышения урожайности увели
чить производство свеклы по крайней мере до 70— 78 милли
онов тонн с тем, чтобы страна имела 9— 10 миллионов тони 
сахара.

За последние годы в хлопководстве также имеются извест
ные достижения. Если среднегодовое производство хлопка-сыр
ца за период с 1949 по 1953 год составляло 3 миллиона 487 
тысяч тонн, то за 1954— 1958 годы оно достигло 4 миллионов 
204 тысяч тонн, или на 717 тысяч тонн больше.

Успехи Советского Союза в развитии хлопководства бесспор
ны. Наша страна занимает первое место в мире по урожайности 
хлопчатника. В сравнении с дореволюционной Россией произ
водство хлопка в СССР увеличилось в шесть раз. Урожай хлопка 
с гектара в Советском Союзе в полтора раза выше, чем урожай 
хлопка в Соединенных Штатах Америки.

Но нельзя успокаиваться на достигнутом. Нам предстоит до
вести производство хлопка за семилетие до 5,7— 6,1 миллиона 
тонн. За счет каких источников колхозы и совхозы могут обес
печить рост валового сбора хлопка? Главным образом за счет 
повышения урожайности.

За истекшие годы страна преодолела отставание с произ
водством льна и конопли. За последнее пятилетие заготовки 
льноволокна и конопли увеличились по сравнению с предыду
щим пятилетием в два раза.

Нам необходимо и в дальнейшем увеличивать производство 
и снижать себестоимость льна и конопли.

Колхозы и совхозы страны значительно расширили произ
водство масличных культур. За последние пять лет сбор мас
личных культур в среднем за год составлял 3 миллиона 700 
тысяч тонн, или на 45 процентов больше, чем за предыдущее 
пятилетие. Особенно большие успехи достигнуты в выращи
вании подсолнечника. При тех же посевных площадях, что и 
пять лет назад, страна собрала подсолнечника в нынешнем году 
4 миллиона 540 тысяч тонн против 2 миллионов 630 тысяч 
тонн в 1953 году. Но нам необходимо и дальше увеличивать 
производство подсолнечника, расширять посевные площади под 
этой культурой,повышать ее урожайность.

После сентябрьского Пленума ЦК увеличилось производство 
картофеля и овощей. Если иметь в виду количественную сторо
ну дела, то можно сказать, что потребности городов в овощах и 
картофеле в основном удовлетворяются. Однако себестоимость 
этих продуктов продолжает оставаться высокой, а их качество 
далеко не всегда отвечает запросам потребителей.

Теперь, в условиях подъема сельского хозяйства, необ
ходимо по-новому подойти к организации производства ово
щей и картофеля, отказаться от неоправданного распыления 
посевов, сконцентрировать их в крупных специализированных 
хозяйствах, способных дать обилие дешевых высококачествен
ных овощей в течение круглого года.

Происходят существенные перемены в развитии садовод
ства. В  течение последних пяти лет заложены новые сады и 
виноградники общей площадью 1 миллион 200 тысяч гектаров. 
Мы и впредь должны развивать садоводство, виноградарство, 
производство цитрусовых и чая с тем, чтобы в достатке обеспе-

(Окончание на 2-й стр.).
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Итоги развития сельского хозяйства за последние пять лет и задачи 
дальнейшего увеличения производства сельскохозяйственных продуктов

ИЗЛОЖЕНИЕ' ДОКЛАДА ТОВАРИЩА Н. С. ХРУЩЕВА НА ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС
О К О Н Ч А Н И Е .

чить трудящихся фруктами, виноградом и другими продуктами.
Центральный Комитет партии на сентябрьском Пленуме 

прямо и открыто признал, что наиболее запущенной отраслью 
сельского хозяйства является животноводство, что осуществле
ние назревших мер по подъему животноводства стало одной из 
самых неотложных задач партии и государства.

Нельзя сказать, что отставание животноводства было обнару
жено только осенью 1953 года, когда собрался сентябрьский 
Пленум. Животноводство у нас отставало на протяжении дли
тельного времени.

Несмотря на очевидность этого факта, отставание животно
водства замалчивалось многими работниками, в том числе и за
нимавшими высшие партийные' и государственные посты. Среди 
них находились и такие, которые в своих публичных выступле
ниях нередко заявляли, что наше животноводство идет в гору. 
От такого бахвальства общественное животноводство не могло 
успешно развиваться и идти вперед. С каждым годом это ощу
щалось все острее и острее.

В  1949 году, когда отставание животноводства приобрело 
совершенно нетерпимый характер, был принят трехлетний план 
развития общественного колхозного и совхозного продуктивного 
животноводства. Как известно, судьба этого плана оказалась не
завидной —  он не был выполнен, и отставание животноводства 
продолжало углубляться. Тов. Н. С. Хрущев говорит о том, ка
кими причинами объясняются неудачи этого плана, его провал.

В  результате низкой продуктивности и медленного роста по
головья коров в колхозах общая продукция молока в стране воз
росла за трй года только на 2,8 миллиона тонн, или на 8 про
центов. Что касается производства мяса, то оно за три года уве
личилось незначительно и то главным образом за счет сброса 
части основного поголовья скота.

Надо сказать, что вплоть до сентябрьского Пленума Цент
ральный Комитет не мог принять надлежащие меры по подъему 
животноводства. Этому прежде всего мешал матерый враг партии 
и народа Берия. Не последнюю роль играли в этом деле участни
ки антипартийной группы Маленков, Каганович, Молотов. На 
словах ратуя за подъем животноводства, они на деле прилагали 
все усилия к тому, чтобы не допустить осуществления назревших 
мероприятий в этой области и тем самым сорвать удовлетворе
ние постоянно растущих потребностей советских людей.

Решения сентябрьского Пленума ЦК КПСС впервые за мно
гие .годы открыли путь для быстрого подъема животноводства. 
Подвергнув суровой, беспощадной критике ошибки и недостатки 
в руководстве животноводством, Пленум по-новому подошел к 
важнейшим вопросам развития этой отрасли сельского хозяй
ства. Они были рассмотрены в неразрывной связи с потребно
стями страны в продуктах животноводства, с общей проблемой 
подъема сельского хозяйства и прежде всего увеличения произ
водства зерна. Пленум ЦК КПСС решил коренные, наиболее 
острые вопросы развития животноводства.

Тов. П. С. Хрущев приводит данные о росте производства 
основных продуктов животноводства за пять лет. Производство 
мяса в убойном весе в 1958 году по сравнению с 1953 годом 
увеличилось на 2 миллиона 100 тысяч тонн, или на 35 про
центов, молока —  на 21 миллион 300 тысяч тонн, или на 58 
процентов, шерсти —  на 86 тысяч тонн, или на 37 процентов, 
яиц —  на 7 миллиардов 400 миллионов ш тук, или на 46 про
центов.

Значительный рост производства мяса, молока, шерсти и яиц 
создал условия для увеличения государственных заготовок про
дуктов животноводства. На 10 декабря 1958 года заготовки моло
ка увеличились по сравнению с соответствующим периодом 
1953 года более чем в два раза, мяса —  на 62 процента, шер
с ти —  на 60 процентов и я и ц — на 76 процентов.

Очень важно, что рост производства и заготовок продуктов 
животноводства в последнем пятилетии сопровождался значи
тельным увеличением поголовья всех видов скота. В  1958 году 
по сравнению с 1953 годом поголовье крупного рогатого скота в 
стране увеличилось на 24 процента (в том числе коров на 28 
процентов), свиней —  на 41 процент и овец —  на 29 процентов.

После сентябрьского Пленума Центрального Комитета многое 
сделано в области развития животноводства, отмечает тов. Н. С. 
Хрущев. В течение 4— 5 л.ет совершен действительно большой 
скачок в увеличении производства важнейших животноводческих 
продуктов. Но это лишь начало. Теперь необходимо напрячь уси
лия для того, чтобы в кратчайшие сроки создать в стране пол
ный достаток мяса, молока, шерсти и других продуктов на осно
ве ускоренного развития общественного животноводства колхо
зов и совхозов.

При этом самой важной, самой неотложной задачей, вытека
ющей из интересов всего народа, является быстрейшее удовле
творение всех потребностей страны в мясе. В  контрольных циф
рах намечается обеспечить рост производства мяса в 1965 году 
до 16 миллионов тонн. Это серьезная задача, идрешать ее нам 
надо с такой же настойчивостью, с таким же поНемом и разма
хом, как совсем недавно партия и народ боролись за подъем 
целины, с такой же целеустремленностью, как осуществлялись 
меры по увеличению производства молока.

Теперь, когда придается такое значение производству мяса, 
правильным будет оценивать успехи областей, районов, колхо- 
эов, совхозов в развитии животноводства прежде всего по уров
ню производства мяса.

Тов. Н. С. Хрущев останавливается далее на некоторых ре
зервах увеличения производства мяса и других продуктов жи
вотноводства.

Проблема животноводства всегда была одной из самых слож
ных проблем развития социалистического сельского хозяйства.

найти ключ к решению этой проблемы. Мы не только ликвиди
ровали хроническое отставание животноводства, но и вывели его 
на путь подъема.

Вредно было бы, однако, переоценивать достигнутое. *|1адо 
иметь в виду, что настоящая борьба за подъем животноводства 
только еше развертывается, что полностью эту проблему мож
но будет считать решенной только тогда, когда советские люди 
получат изобилие высокоценных продуктов животноводства для 
питания, а промышленность —  необходимое сырье для производ
ства одежды, обуви и других товаров.

Ради достижения этой цели стоит потрудиться!
Организуя борьбу за подъем сельского хозяйства, партия 

уделяет большое внимание развитию совхозов. Она руковод
ствуется при этом ленинским положением о значении совхозов 
и их революционной роли в переустройстве сельского хозяйства. 
Ленину принадлежит идея строительства первых совхозов и 
разработка принципов их организации.

Следует признать, что в течение ряда лет, вплоть до 1953 
года, совхозам не уделялось должного внимания, уровень их 
производства оставался крайне низким. Решительно осудив 
извращения политики партии в совхозном строительстве, Цент
ральный Комитет принял неотложные меры по укреплению и ! 
развитию совхозов.

В  результате мы имеем серьезный подъем совхозного произ
водства. За прошедшие пять лет были созданы сотни новых | 
крупных совхозов. Ныне в стране насчитывается 6 тысяч ; 
совхозов. Они имеют 168 миллионов гектаров земли, в том чис- ! 
ле пашни 58 миллионов, и производят значительную часть сель
скохозяйственных продуктов.

Совхозы сыграли особенно большую роль в развитии зерно
вого хозяйства. Совхозы в небывало короткий срок освоили свы
ше 14 миллионов гектаров целинных и залежных земель. Это 
намного повысило удельный вес совхозов в производстве товар
ного зерна. Если в 1953 году они сдали только 225 миллионов 
пудов хлеба, то в 'нынешнем году—  1 миллиард 371 миллион 
пудов, или около 40 процентов от общих заготовок в стране.

В проекте семилетнего плана перед совхозами ставятся но
вые большие задачи по дальнейшему резкому увеличению про
изводства товарной продукции. ПродГжа государству совхозами 
основных сельскохозяйственных продуктов в 1965 году по срав
нению с 1957 годом увеличится в 2— 2,5 раза, а по сахарной 
свекле —  более чем в 4 раза. В 1965 году удельный вес про
дукции совхозов в общем объеме заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов в стране составит: по зерну —  около 40 процен
тов, по мясу —  32, по молоку —  около 26 процентов и по шер
сти —  около одной трети.

Осуществление этой программы требует, чтобы работа сов
хозов была поднята на более высокий уровень. Прежде всего 
надо повернуть внимание всех работников совхозов к вопросам 
экономии и бережливости, повышения производительности тру
да, всемерного снижения себестоимости продукции, в особенно
сти животноводческой, с тем, чтобы сделать все отрасли совхоз
ного производства рентабельными.

Совхозы должны и впредь служить примером правильного 
ведения крупного социалистического сельскохозяйственного про
изводства, быть для колхозов образцом в их борьбе за лучшее 
использование земли и техники, за непрерывный рост произво
дительности труда и снижение себестоимости продукции.

Опираясь на социалистическую индустрию, на активную 
поддержку рабочего класса, продолжает тов. Н. С. Хрущев, пар
тия развернула гигантскую работу по усилению материально- 
технической базы сельского хозяйства. За последние пять лет 
государством было вложено в механизацию сельского хозяйства, 
в строительство производственных зданий и сооружений свыше 
97 миллиардов рублей, или почти в 2,5 раза больше, чем в пре
дыдущее пятилетие, и на 50 процентов больше, чем за вторую, 
третью, четвертую и три года пятой пятилетки, вместе взятые. 
Кроме того, колхозы сами израсходовали на приобретение тех
ники ■ строительство 103 миллиарда рублей против 44 мил
лиардов рублей в предыдущую пятилетку.

Энергетические мощности в сельском хозяйстве за истекшее 
пятилетие увеличились в полтора раза. Теперь наше социалисти
ческое сельское хозяйство имеет на оснащении 1 миллион 700 
тысяч тракторов (в  15-сильном исчислении), около 700 тысяч 
грузовых автомобилей, 500 тысяч зерновых комбайнов, 120 ты
сяч силосоуборочных комбайнов и миллионы других сельскохо
зяйственных машин и орудий. Оснащение сельского хозяйства 
современной машинной техникой облегчило труд колхозников и 
рабочих совхозов, подняло его производительность.

До сих пор усилия нашей промышленности были направле
ны на то, чтобы дать сельскому хозяйству возможно больше 
тракторов и комбайнов. Мы и сейчас не снимаем задачу даль
нейшего обеспечения колхозов и совхозов новыми, более совер
шенными тракторами и комбайнами. Но главное теперь состоит 
в том, чтобы, не увлекаясь раздуванием производства тракто
ров и комбайнов, организовать в достаточных количествах вы
пуск других крайне нужных сельскому хозяйству машин, и 
прежде всего таких машин, применение которых освобождало 
бы большое количество людей от тяжелого труда и давало бы 
возможность расширить сельскохозяйственное производство, по
лучать больше продукции при меньших затратах.

Важнейшим шагом в дальнейшей механизации сельского хо
зяйства явилась реорганизация машинно-тракторных станций, 
перестройка производственно-технического обслуживания колхо
зов. После принятия закона о дальнейшем развитии колхозного 
строя и реорганизации МТС прошло девять месяцев. Основные 
сельскохозяйственные работы в текущем году проводились в но
вых условиях. И теперь можно сделать уже определенные вы
воды.

Эти выводы говорят о том, что в результате реорганизации 
МТС и соединения в одних руках, в руках колхозов, орудий и

средств труда открылись новые возможности для развития сель
ского хозяйства и быстрейшего создания в стране обилия сель
скохозяйственных продуктов. Экономически окрепшие колхозы 
оказались в состоянии не только купить технику, но и умело 
ее использовать. В настоящее время около 80 процентов МТС 
реорганизовано в ремонтно-технические станции. Более 55 ты 
сяч колхозов, или 81 процент, купили сельскохозяйственную 
технику на сумму, превышающую 21 миллиард рублей.

Во время поездки по колхозам мне ни разу не доводилось 
слышать, чтобы с переходом техники в руки колхозов ухудши
лось ее использование. Председатели колхозов и колхозники го
ворили, что теперь работать стало лучше и дела идут успешнее.

Тов. Н. С. Хрущев далее ставит на обсуждение ряд конкрет
ных вопросов, касающихся РТС. и о дальнейшей судьбе остав
шихся МТС, которые еще обслуживают часть колхозов. Боль
шие успехи, достигнутые в развитии колхозного строя, в подъе
ме общественного хозяйства, привели к значительному увеличе
нию колхозных доходов. Если общая сумма денежных доходов 
в колхозах в 1952 году составляла 42,8 миллиарда рублей, то 
в 1957 году она составила 95,2 миллиарда рублей.

На основе укрепления экономики колхозов, роста их дохо
дов повышается материальное благосостояние колхозников. Это 
прежде всего выражается в увеличении денежной и натураль
ной оплати трудодня. Общая сумма натуральной и денежной 
оплаты за трудодни увеличилась в сопоставимых ценах с 47 мил
лиардов 500 миллионов рублей в 1952 году до 83 миллиардов 
800 миллионов рублей в 1957 году. В 1958 году она возрастет 
еще больше. Кроме того, колхозники получат дополнительно око
ло 3 миллиардов рублей благодаря отмене поставок сельскохо
зяйственных продуктов с их личных хозяйств. Реальные дохо
ды колхозников в расчете на одного работающего увеличатся в 
1958 году по сравнению с 1952 годом в 1,6 раза.

С дальнейшим развитием колхозного строя, укреплением эко
номики колхозов, несомненно, будет и дальше расти благосостоя
ние колхозников, будут повышаться их доходы. Это закон со
циалистической экономики.

Говоря о повышении жизненного уровня колхозной деревни, 
нельзя не сказать о личном хозяйстве колхозников. Доход, по
лучаемый от личного хозяйства, составляет пока еще значи
тельную долю в бюджете колхозной семьи. Но с ростом обще
ственного хозяйства колхозов личное хозяйство колхозников по
степенно утрачивает свое значение.

Уже сейчас наиболее крепкие в хозяйственном отношении 
колхозы удовлетворяют личные потребности колхозников в кар
тофеле, овощах и даже в молоке.

Пришло время не только в городе, но и в колхозах наряду 
с больницами, школами, детскими садами и яслями создавать 
пекарни, прачечные, а в ближайшем будущем и общественные 
столовые.

Вопрос о высвобождении колхозников и особенно колхозниц 
от малопроизводительного труда в домашнем хозяйстве имеет не 
только экономическое, но и политическое значение.

Важнейшим показателем жизненной силы и крепости кол
хозного строя является рост неделимых фондов колхозов. Неде
лимые фонды, создаваемые колхозниками при активном участии 
всего советского народа, определяют социалистическую природу 
наших колхозов, составляют основу кооперативной социалисти
ческой собственности, которая по мере своего развития посте
пенно сближается, а затем и полностью сольется с общенарод
ной собственностью в единую коммунистическую собственность. 
Укрепление и расширение неделимых фондов —  одна из важ
нейших предпосылок для постепенного перерастания колхозной, 
кооперативной собственности в общенародную, вместе с тем не
делимые фонды свидетельствуют о росте общественного богатст
ва колхозов, о повышении благосостояния колхозников. Поэтому 
забота о пополнении неделимых фондов должна быть кровным 
делом всех колхозников.

Как уже отмечалось, многие передовые колхозы накопили 
достаточно сил и средств, чтобы приступить к переустройству 
своих деревень, сел, кишлаков и аулов. Некоторые из них уже 
сделали практические шаги в строительстве благоустроенного 
социалистического села. Все это заслуживает поддержки пар
тийных организаций.

. Тов. Н. С. Хрущев говорит, что в контрольных цифрах раз
вития народного хозяйства СССР на 1959 — 1965 годы, кото
рые вносятся на рассмотрение X X I съезда партии, намечается 
увеличить объем, валовой продукции сельскбго хозяйства в 1965 
году по сравнению с 1958 годом в 1,7 раза.

Производительность труда намечается повысить в колхозах 
в два раза, а в совхозах —  на 55 —  60 процентов.

На основе роста сельскохозяйственного производства и по
вышения производительности труда реальные доходы колхозни
ков увеличатся за семилетие не менее чем на 40 процентов, 
главным образом за счет роста общественного производства 
колхозов. ^

Государственные капитальные вложения в сельское хозяй
ство предусматриваются в сумме около 150 миллиардов руб
лей.

Увеличение доходов колхозов в результате роста товарной 
продукции земледелия и животноводства позволит им осущест
вить крупные капитальные вложения за счет собственных 
средств. По предварительным расчетам, колхозы могут в течение 
1959— 1965 годов израсходовать на строительство производ
ственных, культурно-бытовых объектов, благоустройство сел 
250 миллиардов рублей и на приобретение техники —  95 мил
лиардов рублей.

Эти цифры определяют основное направление в развитии 
сельского хозяйства на предстоящее семилетие. В  них намечены 
правильные пропорции в развитии важнейших отраслей сель
скохозяйственного производства с учетом удовлетворения расту
щих потребностей населения и страны в целом в продуктах пи
тания и сельскохозяйственном сырье. Эти цифры вполне реаль

ные, их следует одобрить и принять как общегосударственное
задание.

В этой связи следует особо сказать о заданиях по увели
чению производства продуктов животноводства. В условиях 
подъема сельского хозяйства по почину передовых колхозов и 
совхозов развернулось широкое движение за то, чтоб»  в бли
жайшие годы догнать США по производству мяса, молока и мас
ла на душу населения. Это движение поддержано партией и всем 
народом. Тов. Н. С. Хрущев затем показывает пути решения 
этой задачи.

Важнейшая задача партийных и советских организаций рес
публик, краев, областей и районов,г— организовать сейчас кон
кретную разработку планов по каждому колхозу и совхозу. 
Именно такая работа на местах поможет нам выявить и полнее 
использовать резервы колхозов и совхозов для дальнейшего рез
кого увеличения производства сельскохозяйственных продук
тов. При этом надо помнить, что разработка планов по каждому 
колхозу и совхозу —  это не простая арифметика, не просто рас
кладка заданий, а глубокое изучение возможностей каждого хо
зяйства, положения дел в нем и уровня руководства.

Необходимо со всей остротой подчеркнуть, что увеличение 
производства сельскохозяйственных продуктов в намеченных раз
мерах должно быть обеспечено на базе значительного повыше
ния производительности труда.

Мы должны организовать производство зерна, продуктов жи
вотноводства, технических культур, садоводства, главным обра
зом учитывая зональные, почвенно-климатические условия с тем, 
чтобы полнее использовать все местные ресурсы и возможности 
для получения большого количества продукции при меньших за
тратах труда и средств.

В настоящее время у нас существует довольно значительная 
разница в уровне трудовых затрат на единицу продукции в кол
хозах и совхозах.

Затраты труда на единицу продукции по зерну в колхозах в 
1957 году были выше, чем в совхозах; в районах черноземной 
зоны— в 2,4 раза, в районах Поволжья— в 2,6, в районах Север
ного Кавказа —  в 3,0, в районах Западной Сибири —  в 2,2, в 
Казахской ССР —  в 2,2 раза.

Затраты на единицу продукции по молоку в колхозах в этом 
же году были выше, чем в совхозах: в районах черноземной зоны 
в 1,3 раза, в районах Поволжья —  в 1,4 раза, в районах Север
ного Кавказа —  одинаковы, в районах Западной Сибири —  в 1,2 
раза, в Казахской ССР —  в 1,1 раза.

В условиях нашего социалистического строя есть все осно
вания к тому, чтобы колхозы, располагающие современной тех
никой и опытными кадрами, имели уровень производства не 
ниже, чем в передовых совхозах.

Сейчас наступил такой период, когда экономические взаимо
отношения между государством и колхозами существенно ме
няются. По мере роста производства сельскохозяйственных про
дуктов отпадает необходимость в обязательных поставках, на 
смену налогу приходит свободная продажа и покупка продук
тов по ценам, отражающим уровень производства и производи
тельности труда.

Историческое значение решений партии по вопросам реорга
низации МТС, о новом порядке заготовок и единых цена* в том 
и состоит, что они знаменуют начало этого нового этапа в эко
номических взаимоотношениях между государством и колхозами. 
Принцип свободной продажи продуктов постепенно будет рас
пространяться на все отрасли хозяйства.

Тов. Н. С. Хрущев затем*говорит о системе учета и оплаты 
труда в колхозах, поставив вопрос об усовершенствовании этой 
системы, а также о помощи сельскохозяйственной науки практи
кам колхозного и совхозного производства. Эта помощь, отме
чает *ов. Хрущев, неоценима, но наряду с тем у нас имеются 
еще научные учреждения, оторванные от жизни, которые не 
являются примером для колхозов и совхозов, поэтому надо про
думать вопрос о том, чтобы оплату труда работников сельскохо
зяйственных научно-исследовательских институтов связать с 
результатами внедрения в производство научных^достижений.

Тов. Н. С. Хрущев подчеркивает, что истекшие после сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС годы напряженной и плодотвор
ной работы по крутому подъему сельскохозяйственного произ
водства вооружили партийные организации богатейшим опытом. 
За этот период сельские партийные организации численно вы
росли и окрепли. Теперь почти во всех колхозах и совхозах 
имеются полнокровные, деятельные варторганизации.

В  докладе далее подчеркиваются задачи укрепления рай
онного звена.

На обсуждение данного Пленума ЦК, говорит в заключение 
тов. Хрущев, внесены вопросы, имеющие жизненно важное зна
чение для строительства коммунизма. Пять лет назад на сен
тябрьском Пленуме ЦК наша партия смело и решительно вскры
ла серьезные недостатки, имевшиеся тогда в сельском хозяй
стве, разработала развернутую программу крутого подъема зем
леделия и животноводства. Эта программа, поддержанная всем 
советским народом, успешно претворяется в жизнь.

Коммунистическая партия, руководствуясь бессмертным 
учением марксизма-ленинизма, успешно решает назревшие во
просы, смотрит в будущее и уверенно идет вперед. Она выдви
гает перед советским народом новые задачи в развитии социали
стического сельского хозяйства. Решения настоящего Пленума 
ЦК явятся призывом к организации всенародной борьбы за 
осуществление программы создания обилия сельскохозяйствен
ных продуктов в стране.

Через полтора месяца X X I съезд Коммунистической партии 
рассмотрит и утвердит контрольные цифры развития народного 
хозяйства СССР на предстоящие семь лет. Это будет великая 
программа деятельности советского народа, которая ознаменует 
вступление нашей страны в новый исторический период ее раз
вития —  в период развернутого строительства коммунистиче
ского общества.

КОБУЛЕТЦЫ С ЧЕСТЬЮ ВЫПОЛНИЛИ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
К О Б У Л Е Т С К О М У  Р А Й О Н У  П Р И С У Ж Д Е Н О  П Е Р Е Х О Д Я Щ Е Е  К Р А С Н О Е  З Н А М Я  С О В Е Т А  

М И Н И С Т Р О В  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р  И С О В П Р О Ф А  Г Р У З И И

Быстрее пустить Храмскую ГЭС №2!

Факты говорят о том, что в последние годы нашей партии удалось 
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Вчера в бригаде 
Шота Кублашвили

Т К И  Б У Л И .  ( П о  телеф он у ). 
В ы с т у п а я  на слете  м ам аевпев 
Т к и б у л и , Ш о т а  К у б л а ш ви л и  
с к а з а л : «^Мы н ад еем ся  вы да
в а т ь  свер х  п л а н а  по 5 тонн на 
к а ж д о го  ч л е н а  бр и га д ы » . Э ю  
о б я за т е л ь с т в о  р уковод и теля 
б р и га д ы  п о д кр е п л яе т ся  делом.

В ч е р а  вп ер вы е  К А Ж Д Ы Й  
Ч Л Е Н  Б Р И Г А Д Ы  С В Е Р Х  
П Л А Н А  Д О Б Ы Л  О К О Л О  
5 Т О Н Н  У Г Л Я  П Р И  О Б Я З А 
Т Е Л Ь С Т В Е  2,5 Т О Н Н Ы .

Партийные, советские, профсоюзные, комсомоль
ские, хозяйственные организации и работники просве
щения Кобулетского района с честью выполнили взя
тые ими конкретные обязательства по широкому раз
вертыванию строительства и благоустройству школ, 
по созданию прочной материальной базы политехни
ческого обучения и переводу всех школ на односмен
ные занятия. -

Новые помещения средних школ на свои средства м 
своими материалами построили колхозы сел Мухаэ- 
стате, Квирике и Чаквский чайный совхоз. Чамсубан- 
ский. зентский и ульяновский колхозы построили се
милетние школы, а хуцубанский и халский колхозы— 
начальные. Для улучшения материальной базы школ 
ряд совхозов и колхозов передали школам дополни
тельные классные комнаты, реконструировали школь
ные здания. Эти мероприятия дали возможность пе
ревести все школы района на односменные занятия.

Во всех средних и семилетних школах района обо
рудованы учебные мастерские, всем школам выделе
ны учебно-опытные земельные участки. Шефствующие 
над школами организации собственными средствами

и материалами провели капитальный и текущий ре
монт школ и детских учреждений. При всех школах 
оборудованы спортивные площадки, а в городе Кобу- 
летн — спортивный зал.

Примеру кобулетцев последовали трудящиеся всех 
городов и районов республики. Колхозами и другими 
шефскими организациями выстроены новые школьиые 
здания, квартиры для учителей сельских школ.

Совет Министров Грузинской ССР и Грузинский 
республиканский Совет профессиональных союзов 
приняли постановление о присуждении Кобулетскому 
району, добившемуся лучших показателей в де^е под
готовки школ и детских учреждений к 1958 — 1959 
учебному году, переходящего Красного знамени Сове
та Министров Грузинской ССР и Совпрофа Грузии. 
В этом постановлении отмечена также хорошая ра
бота в деле подготовка к новому учебному году в го
родах Кутаиси и Рустави. в Махарадзевском, Лан- 
чхутском, Боржомском, Зестафонском, Сигнахском, 
Тержольском, Телавском и Чхороцкуском районах. 
(Гр узТ А Г).
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Исполнительный комитет Тбилисского городского Совета депутатов трудящихся сообщает, что во
вторник, 16 декабря, созывается

Д Е В Я Т А Я  С Е С С И Я  Т Б И Л И С С К О Г О  Г О Р О Д С К О Г О  С О В Е Т А  Д Е П У Т А Т О В  
Т Р У Д Я Щ И Х С Я  Ш Е С Т О Г О  С О З Ы В А . (

Сессия откроется в 2 часа дня. в зале заседаний Верховного Совета Грузинской С С Р  (пр. Р у с та 
вели, 8). Регистрация депутатов там же, с 1 часа дня.

, Коллектив строителей Храмской ГЭС 2 добился 
первых успехов в соревновании в честь X X I съезда 
партии. Выполнив годовой план к 1 ноября, он при
ступил к работам, предусмотренным заданием на 1959 
год. 4

Новую волну трудовой активности среди энерго
строителей вызвали тезисы доклада товарища Н. С. 
Хрущева.

На днях состоялось собрание актива строителей 
Храмской ГЭС X* 2, посвященное обсуждению тезисов. 
Единодушно одобряя замечательные мероприятия пар
тии, направленные на дальнейший расцвет экономики 
и культуры нашей страны, строители обещали еще ак
тивнее бороться эа новые успехи коммунистического 
строительства.

На собрании были приняты новые обязательства 
строителей Храмской ГЭС X  2, которые предусматри
вают:

Ввести в действие первый агрегат Храмской ГЭС №  2 
к концу 1960 года.

Завершить строительные работы по головному узлу 
и по первому тоннелю к концу 1959 года.

До конца 1959 года осуществить сбойку 8-го и 9-го 
забоев.

С начала второй половины 1959 года приступить к 
монтажным работам подземного трубопровода.

Во втором квартале 1960 года приступить к монта
жу гидросилового и электромеханического оборудова
ния станционного узла и тем самым обеспечить пуск 
одного агрегата.

В  1959— 1960 годах в забоях №  4 и №  7 вести 
работы скоростными методами.

В  1959 году закончить все подготовительные рабо
ты, в том числе и организацию хозяйств у забоев для 
инъекционных и торкретных работ. Ведение этих работ 
организовать параллельно с проходческими и бетон
ными работами.

Добиться, чтобы все рабочие стройки перевыполняли 
производственные задания.

Всемерно поддерживать и распространять опыт 
бригад, борющихся эа высокое звание бригад комму
нистического труда.

К концу 1959 года полностью завершить благо
устройство рабочих поселков.

Ток из Мппгечаура

Выполнение планов заготовок продуктов животноводства
Трудящиеся Адигенского района. ; в ы п о л н и л  го д о во й  план продажи го -

соревнующиеся в честь X X I съезда

Исполнительный комитет Тбилисского городского Совета депутатов трудящихся.

партии, к 10 декабря с превышени
ем выполнили годовой план прода
жи государству продуктов животно
водства. План продажи мяса вы
полнен на 107.0 процента, молока
на 101,7 процента, яиц — на 102,2 
процента.

сударству продуктов животновод
ства. План продажи мяса выполнен | 
на 100.1 процента, молока на 100 
процентов, яиц — на 100,1 процента. ; превышением выполнил план прода-

I жи государству продуктов животно-

Коллектив треста «Кавказэлектро- 
; сеч встрой» одержал большую победу. 
| В ночь с 14 на 15 декабря л*” иЯ 
! электропередачи М и н г  ечаургэс—Т ° ' 
I лиси и подстанция в Н автлуги , з 
| вершенные строительством, приня. 
промышленную нагрузку.

| Строительство линии электропер*-" 
*  • • дачи произведено в сжатые срок^

Боржомский район к 10 декабря с •коллективами м е х а н и з и р о в а н н ы х  ко
лонн №  1 и №  8 и монтажных У1»3 
стков №  4 и №  5 треста.

Продажа продуктов животновод
ства продолжается.

*  * *  | жи государству продуктов животно- пу-ятаниЮ„  .  .  .  „  Пуск новой линии в эксплуатац"
Хобскии район к 10 декабря на 100 водства. План продажи мяса выпол- ; является важным шагом на пути объ-

• • •
Маяковский район к

| процентов выполнил план продажи йен на 115 процентов, молока — на единения энергетических систем За- 
11 декабря , государству мяса, молока и яиц. | 106 процентов. ■ кавказья.
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Б Е Р Е Ч Ь  К А Ж Д О Е  Д Е Р Е В О !
Восстановим

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

хвойные насаждения
Вопросы охраны природных бо

гатств волнуют всех советских 
людей. Но тем не менее еще не
редки случаи, когда по.вине чело
века в наших лесах гибнут тыся
чи молодых деревьев. •

Речь идет о массовой порубке 
молодых насаждений в предново
годние дни, когда торговые ор
ганизации заготовляют в качест
ве новогодних елок десятый ты
сяч молодых елей, пихт, сосен 
для продажи их населению.

Нетрудно представить себе, ка^ 
кой большой вред приносит мас
совая порубка молодых насажде
ний нашим лесам, являющимся 
красой Грузии, оказывающим 
труженикам сельского хозяйства 
неоценимые услуги.

Если предположить, что на Но
вый год иаждая семья установит у 
себя на нвартире елну, то тольно 
в нашей республике на это пона
добится около одного миллиона 
молодых деревьев. 1.000.000 мо
лодых елей, пихт, сосен. Ведь это 
целый лес!

Такого количества деревьев до
статочно будет для того, чтобы 
создать многокилометровую ветро
защитную полосу, озеленить со^ни 
гектаров засушливых и пустын
ных земель, разбить много парков 
и садов в населенных пунктах.

И нужно считать совершенно 
правильным и очень своевремен
ным, что Совет Министров Гру
зинской ССР принял постановле
ние о запрещении заготовок но
вогодних елок в лесах хвойных 
пород и зеленых насаждениях и 
что наша печать сейчас так 
горячо выступает в защиту зеле
ных друзей человека.

Мне кажется, что настало время 
начать кампанию за восстановле
ние погубленных насаждений. 
Пусть Раши школьники, студенты, 
молодые рабочие и колхозники, 
и в первую очередь комсомольцы, 
посадят своими руками по не
скольку молодых деревьев. Тем 
самым мы возвратим природе то, 
что в течение многих лет таи без
жалостно у нее отнимали.

И. Т УЛ А Ш ВИ Л И , 
старший методист Республи
канского методического ка
бинета культпросветработы 
Министерства культуры 
Грузинской ССР.

Хорошо повеселиться 
можно 

и у искусственной елки
Устройство новогодних елок —  

давняя веселая традиция. Сколь
ко радостей доставляет нашей 
детворе, да, пожалуй, и не только 
детям, нарядная, празднично уб
ранная красавица-елка! Но эта 
радость всегда омрачается в мо
мент, когда стройную, радующую 
глаз елочку, освободив от сверка
ющих игрушек, с уже осыпаю
щейся хвоей выбрасывают как 
ненужный хлам. А ведь эта елоч
ка могла бы стать мощной, кра
сивой елью и гордо выситься на 
своем законном месте в могучем 
лесу. Вместе со своими лесными 
сестрами и братьями она принес

ла бы людям многу) пользы, зна
чительно больше, чем послужив 
декорацией на новогоднем празд
нике. И. все-таки елку срубили и 
после торжества выкинули. Ме
жду тем никому не приходит в 
голову выбросить после праздника 
елочные игрушки. Наоборот, их 
осторожно заворачивают, обкла
дывают ватой, аккуратно упако
вывают и тщательно прячут до 
будущего года, когда юни вновь 
засверкают на очередной жертве...

Я  горячо поддерживаю и пол
ностью одобряю постановление Со
вета Министров Грузинской ССР 
о запрещении заготовок новогод
них елок в лесах, а также опуб
ликованные в газетах письма тру
дящихся, в которых советские 
люди одобряют запрещение рубки 
молодых елей, пихт и других 
хвойных деревьев для устройства 
новогодних елок. Подобно елоч
ным игрушкам, которые исполь
зуются в течение многих лет, 
сама новогодняя елка тоже долж
на служить людям долгие годы. А 
для этого на смену зеленому лес
ному другу его место в радостные 
январские дни в наших домах 
надо гостеприимно предоставить 
искусственной елке.

Нужно широко организовать 
производство искусственных елон.

В. В А Д ЬЯН ,
• агроном.

Умножим
богатство

зеленое
Грузии

Сколько раз мы, тбилисские 
студенты, вооружившись кирками 
и лопатами, выезжали за город 
на субботники —  сажать молодой 
лес. Чего греха таить, некоторые 
студенты чертыхались по поводу 
того, что их отрывают от более 
«важных» дел. Но когда потом, 
много месяцев спустя, мы прихо
дили на берега Тбилисского моря, 
шум молодых деревьев вселял ра
дость в сердца каждого из нас.

Если хочешь оставить о себе 
добрую память, говорит народная 
мудрость, посади дерево. Многие 
из студентов нашего института 
могут с гордостью сказать, что мо
лодые елочки, поднявшиеся по 
склонам окрестных гор, посажены 
их оуками.

Каждую зиму тысячи елок вы 
рубаются. Природе наносится не
поправимый ущерб. Два-три взма- 
хатопора — и гибнет крепкое, здо
ровое дерево, на выращивание ко
торого ушло минимум несколько 
лет. Среди этих елок были и вы 
саженные нашими руками.

Недавно Совет Министров Гру
зинской ССР принял постановле
ние о запрещении заготовок ново
годних елок. Мы, молодежь, от ду
ши приветствуем это замечатель
ное решение нашего правитель
ства.

Наша промышленность налажи
вает сейчас выпуск искусствен
ных елон, они и должны заме
нить тысячи зеленых друзей че
ловека, которые через несколько 
дней после новогоднего праздника 
безжалостно выбрасывают на 
свалку или сжигают в печах.

А мы со своей стороны поста
раемся умножить зеленое богат
ство Грузии.

В. Д Ж О Р Б Е Н А Д З Е , 
студент Тбилисского педа
гогического института имени 
А. С. Пушкина.

Министерство иностранных дел 
СССР направило 13 декабря прави
тельствам всех государств —  членов 
Организации Североатлантического 
договора текст Заявления Советского 
правительства в связи с предстоящей 
в Париже сессией Совета НАТО.

Копии этого Заявления, которое 
публикуется в московских газетах, 
направлены правительствам^ всех 
стран, с которыми Советский Союз 
поддерживает дипломатические отно
шения, а также правительствам дру
гих стран —  членов ООН.

В  Заявлении Советского прави
тельства подчеркивается, что, как 
свидетельствует вся практическая 
деятельность НАТО, он представля
ет собой замкнутую военную органи
зацию, глубоко враждебную интере
сам поддержания мира и объединяю
щую своих участников на платформе 
политики гонки вооружений, всемер
ного раздувания «холодной войны», 
подрыва мирного сотрудничества 
между государствами.

Военный блок НАТО, говорится в 
Заявлении, был создан на основе, не
совместимой с принципами и целями 
ООН, и его деятельность нанесла и 
продолжает наносить немалый ущерб 
делу Организации Объединенных На
ций.

Факты свидетельствуют, указыва
ет Советское правительство в своем 
Заявлении, что НАТО— это инстру
мент подготовки войны и что вся 
система его органов действует лишь 
в направлении расширения подготов- 

I ки войны.
Как отмечается в Заявлении, Со

ветский Союз приветствовал бы лю
бой шаг, любое предложение НАТО, 
ведущее к уменьшению международ- 

III ной напряженности, и был бы готов 
' незамедлительно откликнуться на 
такие шаги и предложения. Однако 
НАТО ни разу не выступил с такого 
рода инициативой. Напротив, под
черкивается в Заявлении, сессии 
Совета НАТО систематически исполь
зуются для того, чтобы встречать в 
штыки любые предложения, направ
ленные на смягчение международной 
напряженности и прекращение гонки 
вооружений.

Как констатирует Советское пра
вительство, в кругах НАТО не скры
вают, что и на сессии в Париже бу
дет обсуждаться вопрос о том, как 
ускорить размещение американских 
ракетных -и ядерных баз на террито
риях тех государств— участников 
НАТО, где таких баз пока нет.

Парижская сессия призвана, оче
видно, сломить сопротивление этих 
западноевропейских стран планам 
размещения на их территориях аме
риканских ракетно-ядерных баз.

Советское правительство в своем 
Заявлении считает необходимым 
вновь обратить внимание на те серь
езные последствия, с которыми бы
ло бы связано осуществление планов 
создания в западноевропейских стра
нах— членах НАТО американских 
ядерных и ракетных баз.

В  случае, если будет предпринята 
попытка агрессии против СССР и 
союзных с ним социалистических 
государств, говорится в Заявлении, 
военная необходимость сделает неиз
бежным нанесение по ракетно-ядер
ным базам НАТО ответного удара.

Европейские государства, допус
кающие размещение на своих терри
ториях таких баз, ставят себя в 
весьма тяжелое положение. То же 
относится к Канаде, которая согла
силась на создание широкой сети 
американских ракетных установок и 
складов ядерных зарядов.

В  Заявлении подчеркивается, что 
согласие на размещение американ
ских атомных и ракетных баз озна
чало бы роковой шаг, намного при
ближающий опасность- развязы
вания ракетно-ядерной войны. 
Развитие техники, констатирует 
Заявление Советского правитель

ства, навсегда положило конец 
недосягаемости / некоторых держав. 
Заявление указывает на особую 
опасность того, что имеется прежде 
всего в виду передача ядерного ору
жия Западной Германии.

Касаясь планов создания так на-

М А Н Е В Р Ы  ЗА П А Д А  О Б Р Е Ч Е Н Ы
НА ПРОВАЛ

СОФИЯ, 13 декабря. (ТАСС). Все 
центральные болгарские газеты пе
чатают сегодня ответы Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щева на вопросы шеф-корреспонден
та западногерманской газеты «Зюд- 
дейче цейтунг» Г. Кемпски. Газета 
«Отечествен фронт» помещает отве- 

зываемого «Балтийского командова-1 хы н  с  Хрущева под заголовком 
ния НАТО», что означает подчинение ! «,с сср  защитит границы ГДР в слу
шании военным планам Западной чае агрессии». Газета «Труд» ука-

зывает в заголовке: «Оккупацион
ный режим в Западном Берлине дол
жен быть ликвидирован, и он будет 
ликвидирован». Газета «Кооператив
но село» в заголовке подчеркивает: 
«Мы искренне стремимся развеять 
грозовые тучи». *

СОФИЯ, 13 декабря. (ТАСС). Ком
ментируя заявление ТАСС по берлин
скому вопросу, газета «Работническо 
дело» сегодня в редакционной статье 
«Маневры Запада обречены на про
вал» пишет, что в заявлении ТАСС 
убедительно разоблачены попытки
западных держав опорочить миролю
бивый шаг Советского Союза.^

В статье отмечается, что большое 
смятение, вызванное среди западных 
правящих кругов советским предло
жением по нормализации положения

Германии, Советское правительство 
заявляет, что оно стоит за другое 
развитие событий в этом районе. 
СССР полностью поддерживает вы 
ступления ГДР и Польши за' превра
щение Балтийского моря в зону ми
ра. Однако, говорится в Заявлении, 
Советский Союз, как и другие при
брежные государства Балтики, не 
сможет не принять во внимание 
указанных военных приготовлений 
НАТО.

Разоблачая утверждения полити
ческих деятелей западных держав о 
том, будто НАТО постепенно пере-| 
стает быть чисто военным блоком и 
во все большей мере становится ор-| 
ганом «равноправной* политического | 
сотрудничества», Заявление подчер-| 
кивает, что подобные утверждения 
рассчитаны на то, -чтобы ввести в 
заблуждение широкие общественные 
круги, встревоженные военными
приготовлениями этого блока.

НАТО, подчеркивается в Заявле
нии Советского правительства, все 
больше закрепляет 8а собой роль 
международного жандарма, призван
ного подавлять национально-'освобо
дительное движение в колониальных 
и зависимых странах.

Советское правительство заявляет, 
что попытки идеологов «холодной 
войны» внушить народам противо
естественную мысль о том, будто пе
ред человечеством нет иного- пути, 
кроме уничтожающей атомной вой
ны, обречены на неудачу.

Правительство СССР твердо убеж
дено в полной возможности и необ
ходимости дальнейшего  ̂ развития 
международных отношений по пути 
договоренности между державами, 
приостановки нынешнего состязания 
в производстве ядерных бомб и ракет 
и укрепления естественных мирных 
связей между всеми странами.

В Заявлении Советского прави
тельства правительствам госу
дарств —  участников НАТО содер
жатся три предложения.

Первое —  заключить между стра
нами, входящими в НАТО и органи
зацию Варшавского договора, Договор 
о ненападении, как это уже было 
официально предложено странами—  
участницами Варшавского договора.

Советское правительство предла
гает договориться, чтобы в тексты 
Североатлантического и Варшавского 
договоров было внесено положение, 
предусматривающее, что государ
ства— участники этих договоров не 
будут оказывать военной и экономи
ческой помощи или моральной под
держки агрессору.

Второе —  договориться в ближай
шее время о создании в Центральной 
Европе зоны, свободной от ядерного 
и ракетного оружия, на основе пред
ложений польского правительства, 
которые во многом учитывают сооб
ражения, высказывавшиеся в стра
нах Запада.

Третье —  приступить к согласо
ванному сокращению иностранных 
войск на территории стран НАТО и 
Варшавского договора, для начала 
хотя бы в небольших масштабах.

Советское правительство считает 
также необходимым в самое ближай
шее время урегулировать вопрос о 
Берлине, иностранная оккупация 
которого является серьезным источ
ником международной напряженно
сти. В качестве подходящей основы 
для решения берлинского вопроса 
предлагается установление для За
падного Берлина статуса демилита- 

, ризованного вольного города.

в Берлине, является самой характер
ной чертой обстановки на Западе, 
где государственные, общественные 
и военные деятели строят планы, 
астрономически далекие от реальной 
действительности.

В  заключение статьи подчеркива-1 
ется, что политика с позиции силы 
против Советского Союза и возглав
ляемого ин социалистического лаге
ря— это политика с негодными сред
ствами.

Газета «Отечествен фронт» в ре
дакционной статье, озаглавленной 
«Берлин и Германия», указывает, 
что советская инициатива в вопросе
0 нормализации положения в разде
ленном городе в сердце Европы от
крывает большие возможности. Она 
учитывает интересы всех стран и 
никому не дает односторонних преи
муществ. Западные державы должны 
встретить советские предложения с 
пониманием и доброй волей. Мир все 
еще ждет этого от них. ,

Угрозы и болтовня о «танковом
1 походе» на Берлин не могут дать 
ничего конструктивного, говорится в 
статье. Давно известно, что на < Со

ветский  Союз запугивания не дец- 
I ствуют.

Пушки и танки не создадут атмосферы спокойствия
ВАРШ АВА, 13 декабря. (ТАСС). 

Центральные польские газеты опуб
ликовали сегодня ответы Председа
теля Совета Министров СССР Н. С. 
Хрущева на вопросы шеф-коррес
пондента западногерманской газеты 
«Зюддейче цейтунг» Г. Кемпски.

«Трибуна люДу» выносит в за
головок слова Н. С. Хрущева: «Мы
будем еще более настойчиво доби
ваться упразднения нынешнего поло
жения в Западном Берлине». Газета 
«Штандар млодых» печатает изло

жение ответов товарища Н. С. Хру
щева под крупным заголовком * на 
всю первую полосу: «Танки и пуш
ки не создадут атмосферы спокой
ствия».

«Дзенник людовы», публикуя от
веты Председателя Совета Мини
стров СССР Н. С. Хрущева, подчер
кивает, что Советский Союз готов 
сократить численность своих войск 
в ГДР и даже полностью их вывести, 
если то же самое предпримут запад
ные державы.

Окончание X I I I  сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН

НЬЮ-ЙОРК. 14 декабря. (ТАСС). 
На вчерашнем вечернем пленарном 
заседании, утвердив единогласно, без 
голосования, проект^ резолюции пер
вого комитета о действиях атомной 
радиации, Генеральная Ассамблея 
перешла к рассмотрению доклада по 
вопросу об использовании космиче
ского пространства.

Взяв слово, представитель Совет
ского Союза А. А. Соболев заявил, 
что представленный в этом докладе 
проект резолюции западных стран 
во главе с Соединенными Штатами 
не является продуктом соглашения 
и не отряжает общих настроений и 
пожеланий, высказанных различны
ми делегациями в ходе обсуждения 
этого вопроса в комитете.

Показав далее, как Соединенные 
Штаты в ходе всего обсуждения в 
комитете пытались лишь диктовать 
свою волю и отказались согласиться 
с компромиссным предложением Со
ветского Союза о создании в рамках 
ООН межправительственного комите
та о сотрудничестве в области мир
ного использования космического 
пространства, А. А. Соболев заявил: 
«Советская делегация уполномоче
на подтвердить, что СССР не будет 
принимать участия в работе специ
ального комитета, предложенного 
Соединенными Штатами, так как 
его состав носит односторонний ха
рактер и не отвечает интересам объ

ективного рассмотрения этой важной 
проблемы. Из 18 стран, предложен
ных Соединенными Штатами в со
став этого комитета, 12 мест отво
дится странам —  участницам воен
ных блоков США и только 6 мест —  
другим странам —  три социалисти
ческим и три нейтральным странам».

После этого Ассамблея перешла 
к обсуждению доклада и резолюции 
Политического комитета по алжир
скому вопросу. Принятая Политиче
ским комитетом резолюция 17 стран 
Азии и Африки, в которой признает
ся право алжирского народа на не
зависимость, выражается тревога в 
связи с продолжением войны в Ал
жире и признается, что нынешнее 
положение в Алжире представляет 
собой угрозу международному миру 
и безопасности, не была принята, 
поскольку она не собрала двух тре
тей положительных голосов.

За резолюцию голосовали 35 де
легаций, против голосовали 18 де
легаций колониальных и зависимых 
от них стран, 28 делегаций, в основ- 

! ном страны Латинской Америки, 
при голосовании воздержались.

Таким образом Генеральная Ас
самблея из-за сопротивления коло
ниальных держав и зависимых от 
них стран не выполнила своего дол
га перед народом Алжира.

На этом закончила свою работу 
X II I  сессия Генеральной Ассамблеи 
ООН.

Коммюнике совещания 
министров иностранных дел 
четырех западных держав
ПАРИЖ, 15 декабря. (ТАСС). Вче

ра здесь состоялось совещание мини
стров иностранных дел Франции, 
Англии, США и Западной Германии 
по вопросу о Берлине. Эти перегово
ры были вызваны недавними пред
ложениями Советского Союза о необ
ходимости ликвидировать опасное 
для мира и безопасности народов по
ложение в Берлине, являющееся ис
точником международной напряжен
ности.

Коммюнике, опубликованное уча
стниками вчерашнего совещания, 
свидетельствует об их нежелании 
допустить какое бы то ни было из
менение ненормального положения в 
Берлине. Оно не дает ответа по су
ществу на советские предложения.
В  коммюнике говорится, что мини
стры иностранных дел США, Фран
ции и Англии «вновь подтвердили 
намерение правительств этих стран 
сохранить свои позиции и свои пра
ва в Берлине, включая право сво
бодного доступа». Они объявили, что 
считают «неприемлемым односторон
ний отказ Советского правительства 
от своих обязательств», принятых в 
свое время в связи с оккупацией 
Берлина. Министры «возражают» 
также против «передачи полномо
чий властям ГДР».

Вчерашние переговоры министров 
4 западных стран являются прелю
дией к открывающейся 16 декабря 
сессии совета НАТО. В  коммюнике 
говорится, что Англия, Франция и 
США будут консультироваться на 
сессии с другими членами НАТО и 
затем составят ответы на ноту Со
ветского правительства.

Перед выборами 
президента Франция
ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). Се

годня в «Журналь офисьель» опуб
ликован список кандидатов, выдви
нутых в связи с предстоящими 21 
декабря выборами президента Фран
ции. В  этом списке три кандидату
ры: Шарля де Голля, Жоржа Марра- 
на и Альбера Шатле.

Политбюро ЦК Французской ком
партии выдвинуло своим кандида
том Маррана, являющегося видным 
деятелем партии и мэром парижского 
пригорода Иври-Сюр-Сен.

Кандидатура декана факультета 
естественных наук. Парижского уни
верситета профессора Шатле предло
жена левой политической организа
цией —  «Союзом демократических 
сил» и поддержана Французской ав
тономной социалистической партией.

Прием Гвинейской Республики в ООН
НЬЮ-ЙОРК, 13 декабря. (ТАСС). 

Генеральная Ассамблея ООН на сво
ем вчерашнем вечернем пленарном 
заседании приняла молодое африкан
ское государство —  Гвинейскую

Республику —  в члены Организации 
Объединенных Наций.

Гвинейская Республика стала 82 
государством —  членом ООН.

Запуск америнанской ракеты
НЬЮ-ЙОРК, 13 декабря. (ТАСС). 

По утверждению корреспондента 
агентства Ассошиэйтед Пресс, сего
дня с мыса Канаверал (штат Флори
да) была запущена ракета «Юпи
тер», в носовом конусе которой на
ходится «обезьяна-белка».

Эта обезьянка не имеет никакого 
отношения к  белке. Название объяс
няется сходством с белкой по разме
рам и цвету шерсти. Средний вес 
обезьянки —  2— 3 фунта.

«Если обезьянка переживет стре
мительное возвращение носового ко
нуса ракеты через земную атмосферу 
со скоростью, достигающей 10.500 
миль в час, указывает агентство, 
если полуторатонная клинообразная 
боеголовка «Юпитера» будет поднята 
в полной сохранности из океана, 
судьба одинокого космического путе
шественника станет известна».

ВАШИНГТОН, 13 декабря. (ТАСС). 
Как сообщает агентство Ассошиэй
тед Пресс, военное министерство 
официально объявило, что произво
дившиеся поиски носового конуса 
ракеты «Юпитер», в котором нахо
дилась обезьяна, прекращены.

Развитие народного хозяйства Аджарии 
в предстоящем семилетии

Рассмотренные и одобренные 
ноябрьским Пленумом ЦК КПСС те
зисы доклада товарища Н. С. Хру
щева на XX I съезде КПСС «Конт
рольные цифры развития народного 
хозяйства СССР на 1959— 1965 
годы» и тезисы ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об укреплении 
связи школы с жизнью и о дальней
шем развитии системы народного об
разования в стране» встречены тру
дящимися Аджарии, как и всем со
ветским народом, с огромным удов
летворением, с чувством великой 
гордости за нашу славную социали
стическую Родину. ,

Глубоко изучая тезисы доклада 
товарища Н. С. Хрущева, трудящие
ся Аджарии, как и все советские 
люди, выражают твердую уверен
ность в том, что грандиозные задачи 
предстоящего семилетия будут так же 
успешно выполнены, как выполня
лись решения Коммунистической 
партии и Советского правительства 
за прошедшие годы строительства 
социализма в нашей стране.

Аджария, бывшая отсталая окраи
на царской России, превратилась за 
годы Советской власти в край высо
коразвитой промышленности и ин
тенсивного социалистического сель
ского хозяйства. В республике по
строены новые заводы и фабрики, 
создана нефтеперерабатывающая, 
Машино- и судостроительная про
мышленность. Там, где прежде бы
ли пустыри, болота и заросли, ныне 
широко раскинулись цитрусовые и 
чайные плантации, выращивается

□
Д. М А М У Л А Д ЗЕ , 

первый секретарь Аджарского 
обкома КП  Грузии.

□
Аджа-
5.387

ньгх технических культур. В 
рии 6.201 гектар чайных и 
гектаров цитрусовых плантаций, са. 
ды занимают 6.079 гектаров, вино
градники —  360, тунг —  2.042 гек
тара.

Совершенно изменился облик го
родов и сел Аджарии. Батуми стал 
одним из самых красивых городов 
Черноморского побережья страны. 
Навсегда ушли в прошлое малярия и 
другие заболевания, являвшиеся до 
установления Советской власти 
страшным бичом населения Аджа
рии.

Наша автономная республика по
крыта широкой сетью учебных заве
дений и культурно-просветитель
ных учреждений, располагает мно
гочисленными здравницами, где ле
чатся и отдыхают многие тысячи 
трудящихся из разных уголков на
шей необъятной Родины.

Особенно больших успехов доби
лись трудящиеся Аджарии после XX 
съезд*"КПСС.

В  результате перестройки управ
ления промышленностью и строи
тельством наши предприятия стали 
работать гораздо лучше, повысились 
их основные технико-экономические 
показатели.

Десятимесячную программу теку-
Ряд других субтропических и цен-1щего года предприятия Аджарии,

входящие в Совнархоз Грузии, вы
полнили на 105,4 процента, а пред
приятия Министерства местного хо
зяйства Аджарской АССР— на 104.9 
процента.

Промышленность республики дала 
сверхплановую продукцию на 51 
млн. рублей. За три квартала 1958 
года за счет снижения себестоимости 
продукции получено 18.893 тысячи 
рублей экономии. К  числу передовых 
предприятий относятся нефтеперера
батывающий завод имени Сталина, 
фанерный, машиностроительный и су
достроительный заводы, табачная 
фабрика, цитрусовый комбинат, ряд 
чайных фабрик, морской порт, а 
также организации Батумского же
лезнодорожного узла.

Хорошо потрудились строители. 
За 10 месяцев нынешнего года сда
но в эксплуатацию 7.500 квадратных 
метров жилой плошади. Ныне стро
ятся 43 жилых дома общей жилой 
площадью более 30 тысяч квадрат
ных метров.

С большим трудовым подъемом 
встречают X X I съезд КПСС труже
ники сельского хозяйства Аджарии. 
Чаеводы собрали и сдали государст
ву  23.531 тонну зеленого чайного 
листа, что составляет 103 процен
та плана. В  среднем с одного гекта
ра собрано 4.340 килограммов листа.

Колхозное крестьянство, работники 
совхозов прилагают все усилия к то
му, чтобы собрать и сдать государ
ству в этом году 350 млн. штук 
цитрусов. Уже собрано и сдано го
сударству более 300 млн. штук 
цитрусовых плодов.

Значительно больше, чем преду
сматривалось по плану, сдано госу
дарству мяса, молока, яиц, шерсти, 
коконов тутового шелкопряда, се
мечковых плодов, лаврового листа, 
хурмы.

Из года в год растет продуктив
ность животноводства. По сравнению 
с 1953 годом поголовье продуктив
ного скота возросло к 1 января 
1958 года на 4.640 голов, в том 
числе коров —  на 1.530 голов. Если 
в 1953 году в колхозах было полу
чено от каждой коровы по 377 ки
лограммов молока, то только за 10 
месяцев нынешнего года получено от 
коровы в среднем 973,2 килограмма 
молока.

Однако животноводы Аджарии во 
главе с коммунистами не удовлет
воряются достигнутыми успехами 
Они прилагают все силы к дальней
шему увеличению производства про
дуктов животноводства. С этой 
целью в колхозах и совхозах идет 
повседневная борьба за укрепление 
кормовой базы. В нынешнем году за
ложено 31.902 тонны силоса. В  Ба 
туми построен и введен в эксплуа
тацию завод по производству комби
нированных кормов с суточной мощ
ностью в 50 тонн.

Неуклонно растут доходы колхоз
ного крестьянства. В  1958 году де
нежные доходы колхозов составят 
примерно 222 млн. рублей. На каж
дый трудодень предполагается вы 
дать в среднем не менее 17— 18 
рублей.

За достигнутые успехи в сельско 
хозяйственном производстве Аджа 
рия удостоена диплома первой сте 
пени Всесоюзной сельскохозяйствен 
ной выставки. Главным выставоч 
ным комитетом награждены медаля 
ми 104 человека, а дипломами и 
ценными подарками —  41 работник

сельского хозяйства. За успехи в за
готовке зеленого чайного листа —  
Кобулетскому району и за достиже
ния в развитии животноводства —  
Батумскому району в первом полу
годии нынешнего года были присуж
дены переходящир Красные знамена 
ЦК КП Грузии и Совета Министров 
Грузинской ССР и вручены первые 
денежные премии.

Большие перспективы раскрыва
ются перед народным хозяйством 
Аджарии в предстоящем семилетии.

В Батуми войдут в эксплуатацию 
три новых электротехнических за
вода, будут построены хлебокомби
нат, морской вокзал и др. Предусма
тривается расширение и реконструк
ция нефтеперерабатывающего заво
да, морского порта, а также ряда про
мышленных предприятий Аджарии.

В целом объем валовой продукции 
всей промышленности республики 
возрастет к 1965 году на 75 про
центов, а по линии Министерства 
местного хозяйства Аджарской 
АССР —  на 70 процентов.

В области сельского хозяйства 
главной задачей является дальней
шее увеличение производства техни
ческих культур и продуктов живот
новодства.

В 1965 году в Аджарии будет со
брано и сдан» государству 27.830 
тонн доброкачественного чайного ли
ста, или на 5.000 тонн больше, чем 
предусмотрено планом на 1958 год. 
Решение этой задачи будет осущест
влено не только за счет закладки 
новых плантаций, но и в результате 
повышения погектарной урожайно
сти этой основной субтропической 
культуры Аджарии. К  концу семи
летки погектарная урожайность бу
дет доведена до 4.570 килограммов 
чайного листа.

Большое место в семилетием пла

не отводится развитию цитрусового 
хозяйства. В  1965 году намечается 
собрать и сдать государству 550— 
600 млн. штук плодов, что в 2,4 
раза больше намеченного планом на 
1958 год.

Значительно увеличивается про
изводство табака, фруктов, виногра
да, лаврового листа, коконов туто
вого шелкопряда, овоще-бахчевых и 
других культур. Нового подъема до
стигнет животноводство.

В  тезисах доклада товарища Н. С. 
Хрущева большое внимание уделя
ется вопросам дальнейшего подъема 
материального благосостояния и 
культуры советского народа.

В  Аджарии, как и по всей нашей 
стране, намечается значительный 
рост производства товаров народно
го потребления. Выпуск обуви уве
личится в 1,3 раза, швейных изде
лий —  в 1,5 раза, предметов домаш. 
него обихода в 2 с лишним раза.

Пищевая промышленность респу
блики увеличит за семилетие вы
пуск чая, мясных и колбасных из
делий, масла, сыра, Фруктовых кон
сервов, кондитерских изделий и 
других продуктов питания примерно 
в 1.5 раза.

Предстоящее семилетие будет од
ним ид решающих в выполнении 
поставленной партией задачи —  в 
ближайшие 10— 12 лет ликвидиро
вать недостаток в жилье. Широкий 
размах получит жилищное строи
тельство и в Аджарии. Будет закон
чена реконструкция магистрали Ко- 
булети— Батуми, начнется реконст
рукция дороги Батуми— Годердзский 
перевал. Будут завершены берегоук
репительные работы в устье реки 
Чорохи, в результате чего не только 
навсегда устранится угроза навод
нения в Батуми, но и сельское хо-

пло дородных земельных угодий.
Полностью закончится электрифика
ция и радиофикация сел.

Предполагается построить в 
Аджарии 18 школьных зданий и 10 
зданий для детских садов. Это по
зволит осуществить перевод всех 
школ на односменную работу.

Министерством культуры Аджар
ской АССР планируется строительст
во ряда новых объектов, в частно
сти 13 домов культуры, 5 киноте
атров, дома печати, здания публич
ной библиотеки, дома художников, 
кроме того, в селах будут открыты 
20 клубов и 30 библиотек. Постав
лена задача, чтобы в каждом селе 
имелась своя киноустановка.

Значительно улучшится лечебно- 
профилактическая работа и охрана 
здоровья населения. Будут построе
ны новые и реконструированы име
ющиеся лечебные учреждения. В  се
лах откроются 30 новых фельдшер
ских пунктов. Возрастет число дет
ских яслей.

Претворение в жизнь задач пред
стоящей семилетки потребует новых 
усилий трудящихся, дальнейшего 
совершенствования методов и Форм 
партийного руководства хозяйствен
ным и культурным строительством, 
четкой, слаженной работы советских 
и хозяйственных органов.

Партийные организации Аджар
ской АССР полны решимости улуч
шить организаторскую и политиче
скую работу, укреплять связь с мас
сами, поднять на новую ступень 
идеологическую работу; подчинив 
все ее средства успешному осущест
влению намеченных планов.

Коммунисты Аджарской автоном
ной республики сделают все для то
го, чтобы с честью выполнить по
ставленные перед ними задачи в

зяйстао получит 700— 800 гектаров! предстоящем семилетии.
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Н А У К А  И Т Е Х Н И К А

С В Е Р Х М О Щ Н А Я
Т Е П Л О Э Л Е К Т Р О С Т А Н Ц И Я

М осковское отделение инсти
тута «Теплоэлектро п р о е к т »  
спроектировало тепловую  элек
тростанцию мощностью 2.400 
ты сяч  киловатт. Н а  этой элек
тростанции будут установле
ны  гигантские агрегаты: тур 
богенераторы по 600 ты сяч  ки 
ловатт и котлы производитель
ностью 1.800 тонн пара в час. 
Д ля  обслуживания таких агре
гатов понадобятся уницальные' 
вспомогательные механизмы.

Сверхмощная тепловая элек
тростанция потребует огромного 
количества размельчённого топ
лива: 1.600 тонн угля в час. 
Д ля превращения такого коли
чества топлива в мелкую  пыль 
понадобится специальный су- 
ш ильно - п ы л е п р и го то в и те л ь 
ный завод.

Проект предусматривает м ак
симальную  автоматизацию не
прерывных технологии е с к  и х 
процессов, централизацию конт
роля и управления агрегатами. 
Специальные машины будут ав
томатически вы чи слять  себе
стоимость электроэнергии, сум 
мировать ее расход на собствен
ные нужды, определять коэф
фициент полезного действия 
станции по данным анализа 
топлива и производить другие 
подсчеты.

Различны е, автоматиче с к  и 
действующие защ итные и бло
кирующие устройства исключат 
возможность аварии.

Н а  московском заводе «Нефтепри- 
бор» сейчас изготавливаются 24-ка
нальные сейсмические переносные стан
ции «СС-24» и монтирующиеся на шас
си машины -ГАЗ-51» сейсмические 
60-канальные станции «СС-30/60», кото
рые широко применяются при разведке 
нефти и других полезных ископаемых.

Н а  с н и м к е :  наладчик В. Г.
М артынов (слева) н мастер участка 
Г . Н . Ковалев проверяют сейсмическую  
станцию «СС-ЗОувО».

Фото  Б . Трепетова.
Фотохроника ТАСС.

Работники культуры—труженикам
предприятии

Участию театральных коллективов 
и художественных вузов Тбилиси в 
большом и важном деле помощи 
труженикам предприятий и колхозов, 
в том числе членам бригад коммуни
стического труда, в овладении зна
ниями, культурой было посвящено 
совещание, состоявшееся в Мини
стерстве культуры Грузинской ССР.

Открывая совещание, министр 
культуры Д. Чхиквишвили сказал о 
большом патриотическом значении 
почина новосибирцев и о том, что 
творческая интеллигенция Тбилиси 
многое может и должна сделать для 
того, чтобы внести свой вклад в до
стойную встречу X X I съезда КПСС, 
чтобы помочь членам бригад комму
нистического труда и соревнующим
ся за это высокое звание с честью 
выполнить свое обязательство систе
матически повышать свои знания, 
культуру.

Затем выступили директор театра 
оперы и балета им. 3. Палиашвили 
Д. Мчедлидзе и заместитель директо
ра Ш . Кутателадзе, директор театра 
им. Руставели Д . Антадзе и секре
тарь партбюро М. Гегечкори, дирек
тора: театра музкомедии им. В. Аба
шидзе—А. Шанидзе, театра им. Гри
боедова— П. Канделаки, Грузинской 
филармонии —  А. Кипиани, русского 
Т Ю За  — К. Вайсерман, грузинского 
кукольного театра— Г. Жордания, за
меститель министра культуры Гру
зинской ССР А. Двалишвили, на
чальник отдела драматических теат
ров И. Гвинчидзе, заместитель дирек
тора Театрального института Э. Гу- 
гушвили, директор консерватории 
И. Туския и секретарь партбюро

И колхозов
Г. Татишвили, директор Академии ху
дожеств С. Кобуладзе, председатель 
профсоюза работников культуры 
Е. Гогиашвили.

Участники прений рассказали, как 
коллективы театров и художествен
ных вузов шефствуют над предприя
тиями, и познакомили присутствую
щих с планами намечаемых ими ме
роприятий.

Эти мероприятия будут очень ин
тересными. Театр оперы и балета, 
например, собирается создать музы
кальный университет, театр имени | 
А. Грибоедова решил подготовить 
специальную программу спектак
ля-концерта, который можно будет 
показывать на предприятиях во вре
мя перерыва. Оба театра передают 
самодеятельным кружкам предприя
тий некоторое количество реквизита 
и гардероба. Театральный институт 
будет силами студентов проводить 
концерты, а силами преподавателей— 
лекции о сценическом искусстве, 
консерватория, которая уже открыла 
музыкальный университет и лекто
рий, предполагает повторять на пред
приятиях программы академических 
концертов, Академия художеств про
ведет для рабочих лекции по эстети
ке, организует передвижные выстав
ки, создаст галерею портретов пере
довиков производства. Концертные 
бригады посылают на предприятия 
и в колхозы Грузинская филармония.! 
театр имени Руставели, грузинские I 
Т Ю З и кукольный театр и т. д. Все 
театры будут приглашать произвол- ! 
ственников на свои спектакли и кон-; 
церты, а также на общественные про- : 
смотры.

С А М О Е  В Ы С О К О Е  В  М И Р Е |  
Ж Е Л Е З О Б Е Т О Н Н О Е  

С О О Р У Ж Е Н И Е
В  будущем году в Москве, 

в районе Новых Черемушек, на
чнется строительство башни-ги
ганта высотой в полкилометра, 
которая будет служить опорой 
для антенны большого М осков
ского телевизионного центра. 
При такой высоте опоры удаст
ся обеспечить уверенную теле
визионную передачу в радиусе 
120 километров.

Проект этой 508-метровой 
башни из монолитного железо
бетона— самого высокого в ми
ре железобетонного сооруже
ния —  создан в магистральной 
мастерской №  7. института Мос- 
проект.

Телевизионная башня-опора 
будет более чем в полтора раза 
выш е знаменитой Эйфелевой 
башни в Париже. Диаметр ос
нования конструкции равен 65 
метрам, диаметр верхнего сече
ния —  7 метрам.

Несмотря на полукилометро
вую  высоту, башня лиш ь в не
большой степени будет подвер
жена действию ветра: даже при 
максимальных его скоростях 
амплитуда колебания вершины 
ствола не превысит 20— 30 сан
тиметров.

Четыре скоростных лифта, 
которые будут действовать в 
башне, за 80 секунд доставят 
56 пассажиров на 400-метровую 
высоту, откуда на специально 
сооружаемых площадках можно 
будет наблюдать живописней
ш ую  панораму столицы.

Рабочие помещения и пере
дающие станции Московского 
телецентра разместятся в девя
тиэтажном здании, которое бу
дет воздвигнуто в нижней части 
этого гигантского уникального 
сооружения.

« А Т О М Н А Я »  Л А М П А

Применение атомной радиа
ции в качестве источника све
та представляет не только н ауч
ный интерес, но имеет также 
большое практическое значение. 
Вот почему ряд ученых в по
следнее время исследует пути 
использования атомной радиа
ции в качестве источника света.

Недавно за рубежом сконст
руирована новая, «атомная», 
лампа, рассчитанная на 10-лет
ний срок службы. Она представ
ляет собой стеклянную колбу, 
заключенную  в металлический 
цилиндр, наполненную радио
активным газом —  криптоном- 
85. В  колбу помещены кристал
лы фосфора, который под дей
ствием облучения светится.

Свет «атомной» лампы ясно 
виден на 450 метров.

Первый гидроагрегат 
Сталинградской ГЭС 
пущен на холостые 

обороты
В О Л Ж С К И Й  (С та л и н гр а д ская  об

ласть), 14 декабря. (ТА С С ). Сегодня 
у строителей Сталинградской ГЭС  
радостное событие: вечером на хо
лостые обороты был пущен первый 
мощный гидроагрегат. Через несколь
ко суток он даст промышленный ток.

Одновременно завершается мон
таж второго агрегата, полным ходом 
идет установка третьего, над кото
рым шефствуют комсомольцы. Кол
лектив строителей соревнуется за то, 
чтобы пустить три турбины уже в 
этом месяце — на год раньше срока.

Новая советская научная станция 
в Антарктиде

К ак  сообщили из Мирного, 14 де
кабря. в 14 часов 45 минут по мос
ковскому времени советские ис
следователи взяли штурмом полюс 
относительной недоступности 82 гра
дуса 06 минуты южной широты, 55 
градусов восточной долготы. Они 
основали здесь новую советскую на
учную станцию «Полюс Недоступно
сти».

Советские исследователи прошли 
от южной антарктической обсерва
тории Мирный путь в две тысячи

двести километров. Эта новая стан
ция. находящаяся на высоте три ты
сячи семьсот десять метров над уров
нем моря, .предназначена для эпизо
дических научных наблюдений, а так
же явится базой для последующих 
внутриконтинентальных походов со
ветских экспедиций.

На укрепленном здесь флагштоке 
поднят государственный флаг СССР, 
рядом на возвышенности установлен 
бюст В. И. Ленина. (ТАСС).
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Первая книга на Украине
3 Л Ь В О В С К О М  § 

историческом 
,-зее, занимаю- 
?м просторный 
обняк на древ- 
й плошали Ръу 
к, всегда много- 
тдно..
Есть в музее 
олок, у которо- 

долго останав- \ 
веются посети
ли. Со стены на 
х смотрит пожн- 
1Й человек, в ру- 

он держит не- 
льшой лист бу- 
1ги. Старинный 
ртрет, написан- 
1Й маслом, живо 
правдиво пере- 
ет черты чело- 
ка, чье имя на- 
чно вошло в ис- 
рию р у с с к о й  
льтуры. Крат- 
я надпись на 
а ме— первопечат- 
1К Иван Федо-
в.Тут  же экспонируются макет до- 
I Ставропнгнйекого института, в 
тором находилась типография Фе- 
|ров,а, пресс для переплетания книг, 
чатный станок. На литографии ста
тней украинской художницы 

Кульчиикой запечатлены похоро- 
>! первопечатника во Львове в 
83 году.
По улице Богдана Хмельницкого, 
(торая когда-то была главным 
актом на Волынь, а ныне является 
шболее оживленной магистралью 
рода, расположена старинная иер- 
>вь Онуфрия. В  ее усадьбе погре

бен Иван Федо
ров. В  знак благо
дарности народной 
на могилу была 
положена камен
ная плита с выре
занным печатным 
знаком и надписью 
в центре:

«Друкарь книг 
перед тим неви
данных».

Позднее э т о  
кладбище было 
унич т о ж е н о,- а 
надгробные пли
ты, в том числе и 
плита на могиле 
первопечат н и к  а, 
по указанию игу
мена монастыря 
были использова
ны для настила в 
церкви.

Прошло три сто
летия. В  1883 году 
церковь вновь пе
рестроили, камен
ные плиты были 

сняты. Плиту с надписью мона
хи униатского ордена Василиян 
уничтожили. Этим они пыта
лись уничтожить и память о москов
ском первопечатнике, который так 
много сделал для укрепления един
ства трех братских славянских наро
дов— русского, украинского и бело
русского. Но тщетно! Память о слав
ном печатнике «книг перед тим неви
данных» будет жить вечно.

Как известно, Иван Федоров, пос
ле того, как покинул Москву, посе
лился в Литве в Заблудове, во двор
це крупного магната Г, А. Ходкеви-

Советсние летчики 
обнаружили бельгийский 

самолет
Как уже сообщалось в  печати,

самолет «ЛИ-2» советской антаркти
ческой экспедиции под управлением 
летчика Перова 12 декабря вылетел 
на поиски бельгийских исследовате
лей, потерпевших авиационную ката
строфу в районе Кристальных гор.

Из южнополярной обсерватории 
Мирный пере/ают, что метеорологи
ческие условия в районе станции 
бельгийской антарктической экспеди
ции Король Бодуэн вечером 13 де
кабря и ночью 14 декабря не позво
ляли продолжать поиски потерпев
ших аварию бельгийских полярников.

Утром погода начала улучшаться. 
14 декабря с борта самолета совет
ской антарктической экспедиции бы
ла получена от командира корабля 
Виктора Перова радиограмма. Он со
общил, что с улучшением погоды в 
12 ч. 25 м. советский спасательный 
самолет вылетел снова на поиски. 
Работа усложнялась тем, что никто 
не знал координат, куда вылетел 
бельгийский самолет.

Через 35 минут экипаж самолета 
«ЛИ-2» с воздуха обнаружил лежа
щий на боку бельгийский самолет. 
Людей вблизи самолета не было 
видно.

В  14 ч. 43 минуты Виктор Перов 
произвел посадку рядом с потерпев
шим аварию самолетом. В  радио
грамме говорится, что по обнаружен
ной в бельгийском самолете записке 
установлено, что четверо бельгийских 
полярников направились к складу 
экспедиции, находящемуся от места 
приземления самолета на расстоянии 
ста тридцати километров. Люди 
ушли в путь 11 декабря.

В  телеграмме сообщается, что 
район между местом вынужденной 
посадки бельгийского самолета и 
складом изобилует трещинами. По
иски людей продолжаются. (ТАСС).

Сегодня матч Грузия—Швеция
Сегодня в помещении Тбилисского 

государственного цирка состоится 
международная товарищеская встре
ча по классической борьбе между 
спортсменами Грузии и Швеции. 
Это —  третье выступление наших

са) Карл Андерссон, Роланд Линд- 
стрем, Курт Юханнессен, чемпион 
X IV  Олимпийских игр, чемпион ми
ра 1953 года, победитель многих 
крупных международных состязаний 
Густав Фрей, Свен Хансмарк, Ханс

гостей в Советском Союзе. Первый Антонссон, Карл Янссон, Рагнер
товарищеский матч шведские бор
цы провели 10 декабря в Москве, 
встретившись со сборной командой 
СССР. В  пяти схватках победу одер
жали советские спортсмены, а три 
схватки закончились вничью. Таким 
образом, со счетом 13:3 победу одер
жала сборная СССР. Вторую встре
чу шведы провели в Киеве. Здесь 
они встретились со сборной коман
дой Украины.

Спортивную честь Швеции защи
щают (начиная с наилегчайшего ве-

Свенссон.
В  сборную команду Грузин вхо

дят О. Эгадзе, Д. Дзнеладзе, Г. Чи- 
тиашвили, М. Гудушаури, А. Кори- 
дзе, Д. Гванцеладзе, Г. Синауридзе, 
чемпион мира 1958 года Р . .Абаши
дзе, О. Канделаки.

Предстоящая встреча сильнейших 
борцов Швеции и Грузии, несом
ненно, вызывает большой спортив
ный интерес и послужит благород
ному делу дальнейшего укрепления 
дружбы между народами.

Женский шахматный чемпионат страны
Х А Р Ь К О В . (П о  телефону). В  день 

доигрывания неоконченных партий 
Какабадзе точно провела ладейное 
окончание во встрече с чемпионкой 
мира Быковой и добилась победы. 
Затуловская выиграла у Странд- 
стрем и свела вничью партию с 
Якир.

Якир победил'а Малинову, Чай
ковская— Гурфинкель, Игнатьева —

  -

|  Новые учреждения), 
I . культуры
у ДО
и С каждым годом в республике^- 
К ширится сеть культурно-просвети-^ 

^  тельных учреждений: к 41-й го- у
^ довщине Великого Октября шах-у. 

теры и шахтостроители Ткварче-ДО 
ли получили замечательный пода-” 
рок — красивое монументальное ДО 
здание Дворца культуры шахте- ДО 
ров. (V

Дом культуры располагает зри-ДО 
тельным залом на 750 мест, биб-ДО 
лиотекой, читальней, спортзалом,^ 
лекционным залом на 220 мест.

В . Х В И Ч И Я , ДО
заместитель управляющего ДО 
трестом «Ткварчелуголь». ДО

п
Недавно сдан в  эксплуатацию » 

новый районный Дом культуры в “ 
Очамчире. Он имеет зрительный >( 
зал на 450 мест, выставочный ДО 
зал, помещения для кружковой ДО 
работы, комнаты отдыха. ДО

*  *  *
Н а  с н и м к а х :  1. Фойе Двор- V 

ца культуры шахтеров в Ткварче-у 
ли. 2. Общий вид нового районно- у 
го Дома культуры в Очамчире. ДО

Гастроли 
Эдуардо Фалу

В  Тбилиси С 
большим . успехом 
прошли гастроли 
аргентинского ги
тариста и певца 
Эдуардо Ф а л у ,  
впервые приехав
шего в Советский 
Союз.

В  реперт у а р е 
Э. Фалу — народ
ные аргентинские 
и испанские песни, 
произведения за- 
падноевропейск и х 
классиков.

Игра Э. Фалу отличается чистотой 
исполнения, сильным звучанием, хо
рошей техникой, умелым использова
нием всех возможностей инструмен
та и тонкой передачей особенностей 
исполняемого произведения; свобод
но владеет он и своим голосом.

В его исполнении особенно запо
минаются песня «Одинокий спутник, 
вспоминающий о возлюбленной, ко
торая далеко», народные испанские 
мелодии.

Э. Фалу не только первоклассный 
исполнитель-гитарист, но и талант
ливый композитор, пишущий для ги
тары. В  его творческом портфеле —
«Асе М апа», «Прелюдия», много 
танцев — самбо, видали, милены, 
написанных на основе народного ме
лоса, и танго. л

М. Э Р Т А Ц М И Н Д ЕЛ И .
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ча. Здесь он создал типографию, 
где в 1569 году напечатал «Еванге
лие учительное», а в 1570 году «Псал
тырь».

В  награду за книги Ходкевич пред
ложил печатнику одно из своих кре
постных сел. Однако тот категориче
ски отказался от такого дара. Вели
кий мастер не хотел стать крепо
стником. Сам Иван Федоров так оп
ределил свое жизненное призвание: 
«Надлежит мне по свету рассеивать 
и все раздавать духовную эту пи
шу...».

Московский друкарь переехал во 
Львов.

... Далекая окраина города Пид- 
замче. Маленькие хибарки, домики в 
одно оконце — такой выглядит она 
на старинной литографии. Тут посе
лился Иван Федоров. Он сразу раз
ворачивает кипучую деятельность. Но 
первопечатник встретился с огромны
ми трудностями: нужно было найти 
помещение для типографии, приобре
сти оборудование, бумагу. А  денег 
для этого не было.

Друкарь обращается за помощью 
к купцам, духовенству. Показывая им 
книги, вышедшие в Москве, Заблудо
ве, Федоров старается доказать, что 
создание типографии будет иметь ог
ромное значение для культурного 
развития города, что и самим куп
цам будет выгодно вести торговлю 
книгами. Однако «почетные отцы» не 
хотят даже слушать печатника, де
нег у них так и не удалось достать.

Все же перводрукарь нашел во 
Львове людей, которые горячо от
кликнулись на его просьбу, помогли 
оборудовать типографию. И люди 
эти были простыми, скромными тру
жениками, ремесленниками рабочей 
околицы Пидзамче. По грошу соби
рали они деньги, часто отказывая се
бе в куске хлеба, и передавали их 
Ивану Федорову. Так в одной из ке
лий Онуфриевского монастыря по
явились необычные вещи— пресс для 
переплетания книг, печатный станок.

В  летописи древнего города фев
раль 1573 года занимает особое ме
сто. В  этом году перводрукарь начал 
работать над новой книгой «Апосто
лом» — первой книгой, которая вышла 
на украинской земле. Почти год про
должалась эта работа — напряжен
ная, сосредоточенная, требующая ог
ромной энергии. Наконец, в 1574 году 
книга вышла в свет. Г1о своему 
внешнему виду львовское издание 
«Апостола» напоминало московское.
Был использован тот же шрифт.
Историки отмечали высокую технику 
и качество печати львовского «Апо
стола».

Но продолжать начатое дело во 
Львове не удалось. Материальное 
положение первопечатника все ухуд
шалось. Он попал в лапы ростовщи
ков, а те требовали только денег.
Московский перводрукарь вынужден 
был покинуть Львов. Князь В. К  
Острожский пригласил его к себе во ной плиты на могиле первопечатника 
дворец в Остроге. ‘ И. Федорова.

Иван Федоров основал тут новую 
типографию и напечатал «Острож- 
скую библию» и другие книги, как он 
потом писал, «в наслаждение всему 
народу русскому».

«Острожская библия» является 
свидетельством высокого печатного 
искусства Ивана Федорова. Ее офор
мление было исключительно краси
вым, тонким. Это издание было по
следней работой московского печат- 
иика-эитузиаста. 6 декабря 1583 года 
знаменитого старца не стало.

Недавно общественность нашей 
страны отмечала 385-летие создания 
на Украине типографии Ивана Федо
рова. Центром этих торжеств был 
Львов, город, где свято чтят светлую 
память первого русского печатника.

В  центре Львова высится красивое 
светлое здание. Тут находится един
ственный в республике полиграфиче
ский институт, носяший имя Ивана 
Федорова, а там, где когда-то нахо
дилась знаменитая типография, осно
ванная Иваном Федоровым, ныне — 
полиграфическое училище.

Зерна высокой культуры и брат
ства, посеянные некогда рукой вели
кого сына русского народа, дали 
пышные прекрасные всходы.

А. МАТОВ.
г. Львов.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  слепок с надгроб-

Гойхенберг, Гурфинкель —  Кушнир. 
Встреча Зворыкина— Роотаре закон
чилась вничью. Несколько партий 
вновь отложено.

После пятнадцати туров положе
ние в лидирующей группе таково: 
Вольперт имеет 10'/» очков из 15. 
У  Зворыкиной 10 очков из 13 воз
можных и одна отложенная партия. 
Гаприндашвили набрала 9'/1 очков 
из 14, а Затуловская 9 очков из 14. 
У Быковой 8 очков из 14 возможных.

С К А З О Ч Н Ы Й  В Е Л И К А Н
Ч И М К Е Н Т  13 декабря. (ТАСС?. 

В  феврале 1955 года жена плотника 
Каратасской машинно - тракторной 
станции Миндулы Нигматуллина два
дцатичетырехлетняя Зайнай родила 
второго сына, которого назвали Мир- 
галимом. Ребенок родился очень 
большим и весил семь килограммов 
двести граммов.

Сейчас Нальчику —  три года я  
девять с половиной месяцев. Вес 
его —  пятьдесят килограммов —  на 
полтора килограмма больше веса 
своей матери.

Этот сказочный великан отличает
ся редкой сообразительностью и си
лой. Он двумя руками без особых 
усилий поднимает пудовую гирю.

*«♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦•♦♦•♦♦«**.
Несколько лет тому назад * 

на этом месте был пустырь ♦ 
заваленный мусором. Сейчас « 
здесь поднялись молодые« 
деревья, радуют глаз ровные * 
ряды делянок, подстрижен- ♦ 
ные кусты. *

Весной эта  площадь на ?  
территории 78-й тбилисской $ 
средней школы -  учебно-* 
опытный участок в  полгекта- ♦ 
ра, созданный силами уча-е 
щихся, — пестрит красками* 
декоративных цветов, аеле- $ 
нью овощных грядок, Я||_ *  
тарем виноградных Л03 ♦ 
блеском парниковых рам. в  * 
центре возвышается памят- ♦ 
ник великому преобразовате- « 
лю природы И. Мичурину.  ̂

Немало энергии и труд> ♦ 
вкладывают юные натурали-♦ 
сты, руководимые препода- * 
вательнидей б и о л о г и я *  
А. Бояджяи, в  свой учебно- ♦ 

^ опытный участок. $
Грамота я  медали Главного коми-« 

} т е т а  В С Х В , которыми награждены {
♦ кружок юннатов и его члены, — луд. *  
♦шее доказательство успешной работы *  
«юных мичуринцев этой школы. «
♦ _ ♦
♦ Н а  с н и м к е :  юные натуралисты *
«78-й тбилисской средней школы под * 
^руководством преподавДтельяицы био- * 
♦логин А. Боядж яи  убирают свеклу на *  
«школьном учебно-опытном участке. ♦
♦ ч Фото Г . Вахтангадзе. *

Победы тбилисских 
спортсменов

М О С КВА , 15. (П о  телефону). Вче« 
ра в зимнем плавательном бассейне 
Ц С К  М О начались календарные иг
ры заключительного этапа розыгры
ша первенства С С С Р по водному 
поло. Состязания сильнейших ватер
полистов страны привлекают интерес 
многочисленных зрителей.

В  первый день лидер чемпяощ* 
та —  команда московского «Дина* 
мо» одержала победу над спортом- 
нами «Трудовых резервов» Москвы. 
Счет матча—7:4. Также с крупным 
счетом (2:6) проиграла молода* 
команда тбилисского «Буревестни
ка» ватерполистам Ц С К  МО.

После на редкость острой и на
пряженной борьбы динамовцы Тби
лиси со счетом 3:2 одержали вер* 
над командой Краснознаменной Кас
пийской флотилии (Баку ).

Остальные встречи первого дн* 
дали следующие результаты: «Тор
педо» (Москва) —  С К И Ф  (Ленин
град) 1:1, С К И Ф  (Киев) — «Дина
мо» (Львов) 4:2, «Буревестник» 
(Москва? —  «Водник» (Ленинград? 
3 :2 .

АЛМА-АТА, 15, (П о  телефону). 
Здесь состоялись очередные кален
дарные игры всесоюзных зимних со
ревнований команд класса «А» по 
баскетболу.

12 декабря встретились команды 
местного и тбилисского «Буревестни
ка». В  течение всего матча инициа
тивой владели темпераментно играв
шие тбилисцы, которые и одержал* 
победу со счетом 71:57.

14 декабря с баскетболистам*) 
местного «Буревестника» встрети
лись динамовцы Тбилиси. Эта игр» 
также протекала в интересной борь
бе. С результатом 68:60 встречу вы
играли тбилисские динамовцы.

„ З ^ р и  В а с т э к а
ж •  •  ^

18 д екабря , в 8  часо в  вечера, в  ̂
зале заседаний «Зарн Востока» 
(пр. Руставели, 42, 1-й этаж) ре
дакция проводит РА БКО РО В 
С КИ Й  Ч Е Т В Е Р Г . Состоится 
встреча рабкоров с 
торговли Грузинской 
М. Б. Гвинджилия.

17 декабря, в 4 часа дня, в  по
мещении красного уголка тбилис
ского завода «Электроавтомат» 
состоится собеседование с рабко
рами и членами 'редколлегии за
водской стенгазеты, посвященное 
организации цеховых стенгазет за
вода.

Для оказания практической по
мощи рабкорам предприятий и уч
реждений г. Тбилиси 17 и 19 дека
бря сотрудники отдела промыш
ленности, транспорта и товарообо
рота редакции проводят в каби
нете рабселькора собеседования и 
консультации.

министром 
ССР тов.

*  *
Продолжается запись рабкоров 

и членов редколлегий стенгазет, 
желающих заниматься в творче
ском семинаре рабкора по изуче
нию основ журналистики.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.

Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  
Ф И Л А Р М О Н И Я

К О Н Ц Е Р Т Н Ы Й  ЗА Л  им. Р У С Т А В Е Л И

Вторник, 16 декабря
К О Н Ц Е Р Т  

Ольги П А Р Х О М Е Н К О  (скрипка)

В  п р о г р а м м е :
Тартини, Прокофьев, И зая, Сарасате. 

П артию  рояля исполнит Л . Л Е В И Н А .

Билеты продаются.

Начало в  9 час вечера.

Четверг, 18 декабря
К О Н Ц Е Р Т  

Амадеус В Е Б Е Р З И Н К Е  
( Г Д Р )

В  п р о г р а м м е :
Бах, Бетховен, Ш уман, Прокофьев.

Билеты продаются.

Начало в 9 час. вечера.

Администрация, местный комитет и со
трудники «Кавгипротранса» извещают 

о смерти инженера 
Владимира Аркадьевича Бабанова

и выражаю т соболезнование семье по- 
• койаого.

В . А ., М . В .,  Б . М . Ш напек, Р . В. 
Абхаидзе, X. Д . З а к  извещают о смерти 

матери, сестры и бабушки 
Фани Вольфовны Ш налск,

Гр . паних. 16 декабря, в 8 час. веч., 
на кв. — ул. Д жавахнш вили, 4. Вынос 
17 декабря, в 4 часа дня. на кладбище 

в Навтлуги.

И З В Е Щ Е Н И Я
!б декабря, в 8 ч. вечера, в Доме 

политического просвещения имени 
Л . Кецховелц Т К  К П  Грузии (ул. 
Ленина. 35? в помощь руководите
лям теоретических семинаров и само
стоятельно изучающим политическую 
экономию состоится лекция доцента 
Г. Басилая на тему: «Накопление ка
питала и обнищание пролетариата».

25 декабря, в I I  часов утра, в 
Концертном зале им. Руставели (пр. 
Руставели, 17? откроется I съезд 
добровольного общества по охране 
памятников культуры.

Регистрация делегатов будет про
изводиться там же, с 9 часов утра.

Организационный комитет.

A. Ф .,  С. Г . Д ж уф алакян , Ж .  Г .,  А. Р-.
B . А ., Р .  А. Азизбекян извещают о 
смерти муж а, отца, тестя и дедушки 
Гургена Самсоновича Д ж уф а л акян а .

Вынос 16 декабря, в 3 часа дня, из 
кв. —  Угольная ул., 12, на КукиЯское 

кладбище.

В . И ., Б . И ., Г . И . Чиаурели с семья
ми извещают о смерти зятя 

Николая (Н и ки ) Арчиловича Перадзе.
Вы нос 16 декабря, в  4 часа дня, из 
кв. — ул. Клары  Цеткпн, 74, на Ку- 

кийское кладбище.

Н . Ф ., Р . Ф ., Л . Ф . Хорасановы с семь
ями, С. Ф ., А. 11. Согомонян с детьми 

извещают о смерти матери 
Анны Егоровны Х о р а с а н о в о й .

Гр. паних. ежедн., в 8 час., веч., из 
кв. — Октябрьская ул., 96. Вынос 18 Дс 
кабря, в  4 часа дня, на К у к и Я с к о е  

кладбище.
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